
В выставочной части пави-
льона расположились стенды 
компаний. Они представляют 
различные инструменты, 
строительные комплектую-
щие и многое другое. Одна из 
столичных фирм, которая из-
готавливает телекоммуника-
ционное оборудование, пока-
зала сложное устройство: 
шкаф высотой в человече-
ский рост можно было при-
нять за суперкомпьютер. 
В создании этого аппарата ис-
пользуют высокотехнологич-
ные комплектующие, расска-
зал технико-коммерческий 
представитель фирмы Юрий 
Хомяков.
— Эта стойка нужна для про-
ведения интернета при созда-
нии инженерной инфра-
структуры в офисах, школах, 
больницах, медицинских уч-
реждениях, — рассказал 
представитель фирмы. — На-
шей последней разработкой 
стала витая пара (провод для 
подключения пользователей 
к интернету. — «ВМ») со спе-
циальной оболочкой. Дело 
в том, что зачастую в случае 
пожара люди могут постра-
дать из-за ядовитых веществ, 
выделяющихся из провода 
при контакте с огнем. Поэто-
му наш кабель востребован 
в социально значимых объек-
тах, где в силу большого пото-
ка людей требования к безо-
пасности наиболее строгие.
Важное направление работы 
компании — помощь в трудо-
устройстве молодых специа-
листов, рассказал Хомяков.

— В рамках нашей специаль-
ной корпоративной програм-
мы мы поддерживаем прове-
дение чемпионатов электри-
ков в учебных заведениях. 

Также студенты колледжей 
проходят у нас практику, где 
изучают наше оборудование. 
После окончания обучения 
мы с радостью берем их в на-

шу команду, — подчеркнул 
представитель фирмы.
Потребность в рабочих специ-
альностях сегодня остается 
высокой. Но в сфере электри-

ки достаточно ква-
лифицированных 
кадров, считает 
менеджер другой 
столичной фирмы 
Андрей Босов.
— Каждую минуту 
к нашему стенду 
приходят юные 
мастера, интересу-
ющиеся электро-
оборудованием. 
Очевидно, что про-
фессия сильно вос-
требована, — рас-

сказал Босов. — Я уверен, что 
желающий стать электриком 
сегодня может получить от-
личное образование в коллед-
же. В нашу компанию на 

практику приходит множе-
ство студентов. Их знания 
вполне соответствуют требо-
ваниям производства, поэто-
му можно сделать вывод, что 
готовят их хорошо.
Промышленный сектор в Мо-
скве развивается активно. 
В столице на сегодняшний 
день работает 68 колледжей, 
для студентов которых пред-
усмотрено около 40 тысяч 
бюджетных мест. В ходе обуче-
ния ребята практикуются по 
таким специальностям, как 
электромонтажник и цифро-
вой инженер производствен-
но-технического отдела, уча-
ствуют в строительстве и от-
делке жилищных комплексов, 
офисов, объектов метро, а так-
же в благоустройстве дорож-
ных систем столицы.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

16 августа в Экс-
поцентре состо-
ялся 4-й Всерос-
сийский слет 
электриков. 
«ВМ» узнала 
о новых разра-
ботках и о том, 
как профессио-
налы помогают 
начинающим 
мастерам.

Жителям Курской области 
направлена помощь
В субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о передаче гуманитарной по-
мощи жителям Курской об-
ласти. 

Очередной гуманитарный 
груз, собранный в рамках ак-
ции «Москва помогает», до-
ставлен в Курскую область. 
Продукты питания, бутилиро-
ванную воду, новую одежду 
и другие жизненно важные 
предметы уже распределяют 
в пункты временного размеще-
ния людей по всему региону.
— Новая партия — порядка 
60 тысяч единиц гуманитар-
ной помощи — была собрана 
и отправлена менее чем за не-
делю, — сообщил в соцсетях 
Сергей Собянин.
Сбор помощи для жителей 
Курской области продолжает-
ся. Товары принимают в шта-
бах «Москва помогает» и на 

площадках форума-фестива-
ля «Территория будущего. Мо-
сква 2030». В пункты прихо-
дят неравнодушные горожане 
всех возрастов, некоторые — 
семьями. К отправке груз го-
товят столичные волонтеры.
Добровольцы Всероссийского 
студенческого корпуса спаса-
телей помогают вывезти из 
приграничной зоны живот-
ных. На проблему с домашни-

ми животными в зонах, под-
вергшихся обстрелам, первой 
обратила внимание обще-
ственный деятель Кристина 
Потупчик. Она опубликовала 
у себя в соцсетях обращение 
приюта с просьбой о помощи.
— В начале недели они забра-
ли и распределили по прию-
там 40 собак, затем сразу от-
правились во второй гумани-
тарный рейс и доставили еще 
37 четвероногих в Центр вос-
производства редких видов 
животных Московского зоо-
парка. Питомцы будут нахо-
диться под круглосуточным 
наблюдением зоологов, — 
рассказал Сергей Собянин.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Растет популярность 
автовокзалов
Вчера в столичном Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры рассказали 
о работе город-
ских автовок-
залов. 

С автовокзалов 
Москвы с начала 
года в между-
народные поездки 
отправились око-
ло 95 тысяч пас-
сажиров. 
— В декабре прошлого года 
мы полностью завершили 
масштабное обновление всей 
сети автовокзалов Москвы. 
Сегодня это удобные транс-
портные хабы, где есть все для 
комфортного ожидания рей-
са. С начала года в междуна-
родные поездки с автовокза-
лов столицы отправились око-
ло 95 тысяч пассажиров. Про-

должаем создавать условия 
для доступных путешествий 
по России и ближнему зарубе-
жью, — заявил заместитель 

мэра Москвы по 
вопросам транс-
порта Максим Лик-
сутов (на фото).
По словам главы 
Тр а н с п о р т н о г о 
комплекса, пасса-
жирам доступны 
поездки по всем 
направлениям Рос-

сии и в страны ближнего зару-
бежья, например в Белорус-
сию и Грузию. 
— В настоящее время в столи-
це работают пять современ-
ных автовокзалов: «Централь-
ный», «Саларьево», «Красно-
гвардейский», «Северные Во-
рота» и «Южные Ворота», — 
напомнил Максим Ликсутов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 19 августа и по 30 сентября эскалаторы на станции метро «Тверская» поочередно закроют 
на ремонт — на выходах № 1–6 и в переходе на серую ветку. Узнать обо всех ремонтных 
работах в подземке можно на сайте метрополитена и в приложении «Метро Москвы».
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Освоить рабочие профессии
Производители создают новое электрооборудование и помогают 
в трудоустройстве выпускникам колледжей

РУБЛЕЙ ВЛОЖАТ ИНВЕСТОРЫ В СОЗДА
НИЕ ПИЩЕВЫХ ПРОИЗВОДСТВ В СТОЛИЦЕ.
МОСКВА УЖЕ ВЫДЕЛИЛА ЗЕМЕЛЬНЫЕ 
УЧАСТКИ ПО СТАВКЕ ОДИН РУБЛЬ В ГОД 
В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

88 000 000 000

ОЛЬГА ДЕНИСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
КОЛЛЕДЖА

Слет электриков — мероприя-
тие, где студенты колледжей 
могут получить новый профес-
сиональный опыт. Практиче-
ской подготовке студентов 
уделяется огромное внима-
ние, она занимает не менее 
70процентов учебного време-
ни. Мы активно сотрудничаем
с работодателями города. Они 
участвуют в обновлении обра-
зовательных программ, при-
нимают студентов на стажи-
ровки и трудоустраивают их. 
Наши выпускники успешно 
работают в сфере монтажа
и ремонта электросистем, обо-
рудования на производстве,
в строительстве и ЖКХ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты 
проходят 
практику, а затем 
остаются
на предприятии

16 августа. Технико-коммерческий представитель столичной фирмы Юрий Хомяков на 4-м Всероссийском слете электриков продемонстрировал стойку, 
которую используют в создании цифровой инфраструктуры и проведении интернета. Фото: Пелагия Замятина

Четвероногие 
победители

Во время Великой Отечественной 
войны в боях принимало участие по-
рядка 400 тысяч наших четвероногих 
друзей, которые бок о бок вместе 
с бойцами приближали нашу победу. 
Тогдашние собаки выполняли задачи 
современных беспилотных летатель-
ных аппаратов. Их обучали перета-
скивать и зарывать мины, на кото-
рые потом попадались враги нашей 

страны. Эти животные — одни из самых важных участ-
ников тех сражений. 
У нас, в музее, есть памятник фронтовой собаке. Он по-
священ конкретной героине, ее звали Дина. Она совер-
шила подвиг, подорвав вражеский эшелон. Этот памят-
ник у нас служит талисманом. Все, кто приходит к нам 
в музей, должны обязательно потереть нос собаке. Тогда 
вас ждут благополучие, счастье, здо-
ровье и удача. В честь этого талисмана 
мы решили провести Фестиваль фрон-
товой собаки. 
На протяжении 24 лет, с момента при-
своения президентом России офици-
ального статуса Дню фронтовой соба-
ки, музей вместе с работниками МВД 
Москвы старается придумать новые 
развлечения для посетителей, расска-
зать истории, о которых раньше ни-
когда не было слышно. Необходимо 
показать детям, что все время людям 
помогают животные.
Важно отметить, что в этом году отме-
чается 115-летие Кинологической 
службы органов внутренних дел. Там несут службу более 
11 тысяч сотрудников и свыше 12 тысяч служебных собак 
различных пород: это и немецкие овчарки, и бельгийские 
малинуа, ротвейлеры, ризеншнауцеры, можно встретить 
австралийских овчарок, фокстерьеров. Самая универ-
сальная собака — это немецкая овчарка, у нас на службе 
порядка 70 процентов занимают именно они. На втором 
месте идут набирающие популярность бельгийские ма-
линуа, дальше — лабрадоры, спаниели, ротвейлеры 
и представители других пород. Одни занимаются розы-
ском человека по запаховому следу, они преследуют пре-
ступников и обследуют местность, ищут там нарушите-
лей, орудия преступления или похищенное. Другие же 
занимаются поиском взрывчатых веществ, оружия, бое-
припасов и наркотических средств. Кроме того, собаки 
применяются в караульной и конвойной службах.

19 августа в России отмечается День фронтовой 
собаки. Директор музея Г.О.Р.А. Андрей Батурин 
рассказал о вкладе четвероногих друзей человека 
в победу в Великой Отечественной войне.

АНДРЕЙ
БАТУРИН
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
Г.О.Р.А.

 ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА
➔ СТР. 2
ПОМОЩЬ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ 
➔ СТР. 6

Ежедневный деловой выпуск

городская среда

Цветут и пахнут. Благодаря 
фестивалю на улицах столицы 
выросли настоящие сады. 
Как за ними ухаживают ➔ СТР. 3

главная тема

Киев провоцирует Союзное 
государство на жесткий ответ. 
Президент Белоруссии о том, 
что происходит у самой границы ➔ СТР. 6

события и комментарии

Неслабый пол. Медсестра лучше 
всех метнула гранату на чемпионате 
Московского округа по военному 
пятиборью ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Сегодня на столичном 
рынке труда более 
45тысяч актуальных 
вакансий в сегменте ра-
бочих специальностей, 
в том числе электриков. 
Зарплаты специалистов 
могут достигать 200ты-
сяч рублей. К началу ав-
густа более 125тысяч
заявлений подали абиту-
риенты на поступление 
в столичные колледжи. 
А в прошлом учебном го-
ду свыше 70тысяч сту-
дентов столичных кол-
леджей прошли практи-
ку в компаниях Москвы.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

дата
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Акваторию возле речных причалов сделают более 
удобной и безопасной для судоходства
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства прово-
дят очистку акватории 
и углубление дна возле сто-
личных причалов. Об этом 
накануне выходных сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Проведение таких комплекс-
ных работ направлено на обе-
спечение безопасного судоход-
ства, причем во время очист-
ки акваторий и углубления дна 
движение водных транспорт-
ных средств не останавлива-
ется. Водный транспорт бу-
дет продолжать свою работу 
в обычном графике.

— В этом году запланированы 
гидротехнические работы по 
очистке и углублению аквато-
рий пассажирских прича-
лов. До завершения навига-
ции организуем углубление 
дна четырех причалов для 
безопасного подхода и швар-
товки судов, а также очистку 
еще 15 акваторий, — уточнил 
Петр Бирюков. — Для беспе-
ребойного судоходства все 
мероприятия будут прово-
диться только в будни в утрен-
нее время. 
Перед тем как приступить не-
посредственно к очистке ак-
ватории, водолазы тщательно 
обследуют дно при помощи 
специальной техники, чтобы 
извлечь металлолом и круп-

ный бытовой мусор, которые 
могут привести к поврежде-
нию водного транспортного 
средства. 
На четырех столичных прича-
лах с неблагоприятной для 
судоходства глубиной будет 
работать судно, оснащенное 
специальным ковшом, чтобы 
извлечь мешающие судоход-
ству донный грунт и иловые 
отложения. 
Извлеченные со дна предме-
ты и мусор впоследствии бу-
дут отправлены на утилиза-
цию и вторичную переработ-
ку, а собранный донный грунт 
высушат и отвезут на специ-
альный полигон.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Количество точек доступа к бесплатному 
беспроводному интернету увеличилось
К беспроводной интернет-
сети города с начала года 
подключили более тысячи 
новых точек доступа. Боль-
шинство из них установили 
в студенческих общежитиях.

Также новые точки доступа 
появились в зоне отдыха у ка-
скада прудов на ВДНХ и в уч-
реждениях Москомспорта.
— Московская городская сеть 
вайфай — одна из крупней-
ших в мире, — рассказали 
в столичном Департаменте 
информационных техноло-
гий. — С начала года к бес-
платному беспроводному ин-
тернету подключились уже 
более 25 миллионов раз, а объ-

ем трафика составил около 
12,2 миллиона гигабайт.
Сегодня общее число точек 
доступа к бесплатной город-
ской сети превышает 26 ты-
сяч. К вайфаю можно подклю-
читься на центральных ули-
цах, автовокзалах, в парках, 
библиотеках, учреждениях 
культуры и спорта. Для этого 
нужно выбрать в списке сетей 
Moscow_WiFi_Free, пройти 
идентификацию с помощью 
аккаунта на портале mos.ru 
или СМС и нажать кнопку 
«Войти в интернет».
— Самыми популярными ули-
цами, на которых жители и го-
сти города выходили в сеть, 
стали Новослободская, Зем-

ляной Вал и Тверская, — уточ-
нили в департаменте. — На 
зеленых территориях чаще 
всего к городской сети под-
ключались в Парке Горького, 
парках «Яуза», Олимпийской 
деревни, «Ходынское поле», 
в Московском зоопарке.
Если подключились к вайфаю 
один раз, пользоваться бес-
платным беспроводным ин-
тернетом можно по всему го-
роду. Повторная авторизация 
не нужна. Однако, согласно 
российскому законодатель-
ству, раз в три месяца пользо-
вателю необходимо прохо-
дить идентификацию.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Удобный маршрут
Третий Московский централь-
ный диаметр связал Зелено-
град и Раменское. Сегодня на 
линии расположено 39 стан-
ций. Пассажирам доступно 
23 варианта пересадок.

— Третий Московский цен-
тральный диаметр перевез 
больше 130 миллионов пасса-
жиров. Чтобы создать диа-
метр, вместе с РЖД была про-
делана огромная работа. Для 
объединения Ленинградского 
и Казанского направлений 
в самом центре Москвы фак-
тически заново построена 
Митьковская ветвь, — заявил 
Сергей Собянин.
С открытием МЦД-3 по нему 
начали курсировать поезда 
«Иволга 3.0», а в этом году на 
линии появилась «Иволга 
4.0». Полностью обновить 
подвижной состав на третьем 
Московском центральном ди-
аметре город планирует до 
конца текущего года.

Быстрая зарядка
Продолжая транспортную те-
му, Сергей Собянин сообщил, 
что с начала года в Москве 
установили 33 зарядные стан-

ции для электробусов. Больше 
всего зарядных станций поя-
вилось на юго-востоке столи-
цы — 12. В итоге пять маршру-
тов удалось перевести на 
электробусное движение.
— Для десяти ультрабыстрых 
зарядных станций, размещен-
ных на отстойно-разворотных 
площадках для пассажирско-
го транспорта на Лухманов-
ской улице и Ленинградском 
проспекте, возведены транс-
форматорные подстанции, — 
отметил Сергей Собянин.
Кроме того, в нынешнем году 
три станции появились на ули-
це Барклая в ЗАО. Восемь — на 
Матвеевской улице.
Зарядные станции получают 
электроснабжение по второй 
категории надежности. В слу-
чае технологического нару-
шения на одной линии напря-
жение автоматически переда-
ется по резервной. На данный 
момент в Москве установлено 

уже больше 340 зарядных 
станций для электробусов. 
— Развивать экологичный 
транспорт будем и дальше. 
К 2030 году в городе будет хо-
дить свыше пяти тысяч элек-
тробусов, — сказал мэр.

Соединят с шоссе
Вчера Сергей Собянин расска-
зал о строительстве автомо-
бильного моста через реку 
Битцу. Его готовность оцени-
вается в 90 процентов.
— Этот мост станет ключевым 
элементом строящегося участ-
ка Московского скоростного 
диаметра. Он будет соединен 
с Симферопольским шоссе 
и трассой Солнцево — Буто-
во — Варшавское шоссе, — от-
метил Сергей Собянин.
Сейчас идет установка пара-
пета. Осталось сделать осве-
щение, видеонаблюдение 
и автоматическую противого-
лоледную систему. 

— На мосту длиной 109 ме-
тров предусмотрено восемь 
полос движения — по четыре 
в каждом направлении, — 
уточнил глава города в соци-
альных сетях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поезда 
полностью обновят

В субботу мэр 
столицы Сергей 
Собянин подвел 
итоги работы 
третьего Мо-
сковского цен-
трального диа-
метра — с мо-
мента запуска 
прошел год. 

день мэра

2 мая. Генеральный директор — председатель правления ОАО «РЖД» Олег Белозеров (слева) и мэр Москвы Сергей Собянин на церемонии запуска поезда нового 
поколения «Иволга 4.0» на Московских центральных диаметрах

Школу спроектировали 
по столичному стандарту
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников осмо-
трел строящуюся в районе 
Свиблово школу, которая 
примет первых учеников 
уже в 2025 году. 

Здание возводят на улице Ру-
санова. Алексей Шапошников 
рассказал, что в следующем 
году школа будет готова при-
нять 550 учеников 8–11-х 
классов. 
— Школа с углубленным изу-
чением естественно-научных 
дисциплин будет состоять из 
двух блоков, в которых разме-
стят 22 класса, актовый зал на 
330 мест, два просторных 
спортзала и библиотеку. Здесь 
все предусмотрено для то-
го, чтобы старшеклассники 
вплотную занимались теми 
предметами, которые понадо-
бятся им при освоении про-
фессий будущего, — сказал 
председатель Московской го-
родской думы. 
В образовательном учрежде-
нии создадут ИТ-полигон, ро-
бокласс, инженерный, акаде-
мический и медицинский ла-
бораторно-исследователь-
ский комплексы. 
— Новая школа особенно 
нужна району Свиблово, по-
тому что здесь активно стро-
ится новое жилье, в том числе 
и по программе реновации. 
Знаю, что многие жители рай-
она с нетерпением ждут эту 
школу. Уверен, что новый кор-

пус понравится и ученикам, 
и их родителям, — добавил 
Алексей Шапошников. 
Строители уже завершили 
монолитные работы, идет 
установка и отделка внутрен-
них перегородок, стен, мон-
таж инженерных сетей. По 
словам Шапошникова, эти 
работы продлятся примерно 
до января, после чего здание 
начнут готовить к вводу в экс-
плуатацию. 
Планировка и дизайн зда-
ния разработаны в соответ-
ствии с новым московским 

стандартом строительства 
и капитального ремонта школ. 
В этом стандарте учтены 
все современные требования 
к безопасности и комфорту, 
в том числе система кондицио-
нирования, трансформируе-
мые пространства, эргоно-
мичная мебель. 
В Москве регулярно вводят 
в эксплуатацию новые школы. 
Так, к 1 сентября в столице 
планируется открыть 30 но-
вых зданий для 10 400 школь-
ников и 4370 дошкольников. 
Всего же с 2011 года в Москве 
построили свыше 600 школ 
и детских садов. 
Параллельно со строитель-
ством новых зданий образова-
тельных учреждений город 
реализует программу поэтап-
ного обновления учебных 
учреждений. До конца 2024 го-
да реконструкция пройдет 
в 50 школах, а с 2025-го плани-
руется обновлять примерно по 
100 школ в год. Таким образом, 
за пять лет модернизируют не 
менее 500 зданий. 
В общей сложности с 2011 го-
да в Москве построили более 
1000 различных социальных 
объектов. В частности, актив-
но развивается территория 
Троицкого и Новомосковско-
го округов. В районе Внуково 
появилась новая школа на 
2,1 тысячи мест, в Щербин-
ке — детский сад на 350 мест. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вопрос тестового голосования 
касается бездомных животных
23 августа пройдет тестовое 
голосование перед выбора-
ми депутатов Мосгордумы. 
Работу электронной системы 
проверят на стабильность. 
Об этом сообщили на заседа-
нии Общественного штаба 
по наблюдению за выборами. 

На выборах депутатов Мо-
сковской городской думы 
в сентябре этого года избира-
телям будут доступны все ви-
ды голосования, в том числе 
и электронное. Предыдущий 
электоральный цикл показал, 
что в Москве электронное го-
лосование стало основным 
форматом, его выбирает боль-
шинство голосующих. 
Перед каждыми выборами, на 
которых применялось элек-
тронное голосование, систе-
му предварительно тестиро-
вали. Предстоящие выборы 
не станут исключением. 
Начальник Управления по со-
вершенствованию террито-
риального управления и раз-
витию смарт-проектов прави-
тельства Москвы Артем Ко-
стырко отметил, что система 
дистанционного электронно-
го голосования объединяет 
онлайн-голосование, терми-
налы на участках и электрон-
ный список избирателей. Все 
эти сервисы хорошо себя заре-
комендовали. 
— Уверен, что и на предстоя-
щих выборах она также будет 
работать без сбоев. Однако 
традиционно мы проводим 
тестовое голосование, чтобы 
убедиться в корректности ра-
боты системы, создаем раз-

личные ситуации, которые 
могут возникнуть в дни голо-
сования, и проверяем готов-
ность системы справиться 
с различными нагрузками, — 
сказал Артем Костырко. 
Руководитель Общественно-
го штаба по наблюдению за 
выборами в Москве Вадим Ко-
валев рассказал, что на тесто-
вое голосование вынесут во-
прос, касающийся пробле-
мы безнадзорных животных 
и мер по ее решению. 
Тестирование будет прохо-
дить онлайн и на избиратель-
ных участках. Для того чтобы 
принять участие в голосова-
нии, нужна полная учетная за-
пись на портале mos.ru. 
Напомним также, что за хо-
дом голосования в сентябре 

будут следить наблюдатели 
Общественной палаты Мо-
сквы, которые прошли специ-
альное обучение. В этом году 
в корпус наблюдателей вошли 
12 680 человек. По словам Ва-
дима Ковалева, многие из них 
уже имеют опыт наблюдения. 
Выборы депутатов Мосгорду-
мы пройдут с 6 по 8 сентября 
2024 года. Жители Новой Мо-
сквы и района Куркино будут 
выбирать еще и муниципаль-
ных депутатов. Чтобы прого-
лосовать с помощью бюллете-
ня, московским избирателям 
в этом году нужно до 2 сен-
тября подать заявление на 
mos.ru или в территориальной 
избирательной комиссии. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

10 августа. Ульяна Губанова прошла обучение и будет 
наблюдателем на выборах депутатов Мосгордумы. 
Фото: Екатерина Хорошилова

тысяч квадратных 
метров — общая 
площадь строяще-
гося в районе Сви-
блово здания об-
щеобразователь-
ной школы. 

цифра
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В Москве обновляют 
и создают скейт-парки, 
памп-треки и специаль-
ные трассы для активного 
отдыха молодежи. Спор-
тивная инфраструктура 
есть в каждом районе. 
Так, в этом году на Лукин-
ской улице появится 
спорткластер, где можно 
будет кататься на скейт-
бордах, роликах, самока-
тах и велосипедах.

кстати

Важные услуги 
всегда под рукой
Сервисами и услугами сто-
личного портала mos.ru с ян-
варя по июнь этого года вос-
пользовались более 425 мил-
лионов раз. Москвичи в удоб-
ное для себя время решают 
повседневные вопросы, пла-
нируют отдых и участвуют 
в благотворительности.

Самым востребованным сер-
висом с начала года стала 
электронная медкарта. Через 
городской портал и мобиль-
ное приложение «ЕМИАС.
ИНФО» ею воспользовались 
больше 200 миллионов раз. 
На втором месте — «Элек-
тронный дневник школьни-
ка». За полгода к нему обрати-
лись свыше 68 миллионов раз. 
В тройку лидеров также попал 
сервис «Передача показаний 
приборов учета воды и теп-
ла». Жители столицы с января 
по июнь воспользовались им 
45 миллионов раз. Не менее 
востребованными оказались 
сервисы «Запись к врачу» 
и «Проход и питание в школе, 
детском саду, колледже».
— Москва — один из самых 
умных и комфортных городов 
мира, — подчеркнул советник 
руководителя Департамента 
информационных техноло-
гий Москвы Дмитрий Онто-
ев. — Столица ежегодно пере-
водит в электронный формат 
и модернизирует более 100 ус-
луг и сервисов, развивает про-
екты с применением искус-
ственного интеллекта.
Так, за последние несколько 
месяцев на mos.ru появилась 
возможность заказать повер-

ку счетчиков воды, подать за-
явление на расчет или пере-
расчет за услуги ЖКХ и другие 
полезные инструменты. Под-
робнее о доступных сервисах 
можно узнать на выставке 
«Цифровые технологии Мо-
сквы: к 30-летию Рунета». Она 
работает в павильоне «Умный 
город» на ВДНХ.
— Гости выставки узнают 
о существующих и перспек-
тивных проектах, которые 
станут важной частью жизни 
москвичей в ближайшие го-
ды, — рассказала начальник 
отдела выставочной деятель-
ности столичного Департа-
мента информационных тех-
нологий Анастасия Шарова.
Цифровым сервисам столицы 
посвящена арт-инсталляция, 
установленная на Манежной 
площади в рамках форума-фе-
стиваля «Территория будуще-
го. Москва 2030».
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Москва ежегодно реали-
зует более 300 проектов 
в области информацион-
ных технологий. Иннова-
ционные решения, вне-
дренные в столице, полу-
чают высокую оценку рос-
сийских и иностранных 
экспертов. Только за про-
шлый год Москва получи-
ла 25 престижных наград 
в этой области.

справка
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15 августа. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников, представитель подрядчика Роман 
Сдвижков и начальник управления Департамента строительства Москвы Валерий Кириченко 
(слева направо) на строительстве школы в районе Свиблово
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Ожидаются 
солнечные, 
теплые дни
Последняя рабочая неделя 
была одной из самых холод-
ных в летнем сезоне, 
но на этой неделе в столицу 
вернется тепло. Об этом со-
общил научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

Специалист отметил, что в те-
чение понедельника воздуш-
ные массы будут поступать 
с западной и юго-западной сто-
рон. Атмосферное давление 
повысится, а сильных осадков 
в этот день не ожидается.
— Температурный фон будет 
соответствовать июльской 
погоде, ожидается от 26 гра-
дусов днем, а ночью будет от 
15 до 17 градусов тепла, — 
рассказал Роман Вильфанд. 
По его словам, в течение неде-
ли ожидается высокий уро-
вень солнечной активности.
— Ожидается, что дневная 
температура будет на отметке 
25–27 градусов, — отметил 
Роман Вильфанд.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Проект по ландшафтному 
оформлению столицы 
в этом году представлен 
в новом концепте, в том 
числе в рамках стоднев-
ного проекта «Лето в Мо-
скве». Начиная с июня 
в Москве появилось более 
50 садов. Постепенно 
к ним добавлялись и дру-
гие площадки, включая 
пространства у станций 
метро, офисов госуслуг 
и других социальных уч-
реждений. 

справка

Студенты колледжей проходят практику 
и становятся сотрудниками крупных предприятий
Более 70 тысяч учащихся мо-
сковских колледжей прошли 
практику на предприятиях 
города в прошлом учебном 
году. По ее итогам примерно 
каждый третий студент стар-
ших курсов получил предло-
жение о трудоустройстве.

Обучение в колледжах по-
строено таким образом, что 
большую часть времени буду-
щие специалисты получают 
практические навыки по свое-
му профилю в производствен-
ных мастерских, лаборатори-
ях и компаниях столицы.
— Уже третий год наш колледж 
плотно сотрудничает с работо-
дателями: вместе мы разраба-
тываем и реализуем учебные 
программы, — рассказала ди-
ректор Политехнического кол-
леджа имени Овчинникова 
Наталья Еремина. — Партне-
ры помогают определять необ-
ходимое оснащение площадок 
для практической подготовки 
по разным специальностям, 
привлекают опытных работ-
ников к наставничеству, пред-
лагают места для целевой под-
готовки.

Партнерами колледжей ста-
новятся крупные промышлен-
ные предприятия Москвы, 
работающие в сфере услуг 
и гостеприимства, торговли, 
финансов, образования, ин-
формационных технологий 
и других. Компании участву-
ют в целевых программах, 
чтобы подготовить для себя 
специалистов.
— Для нас важно, чтобы у сту-
дентов была мотивация к обу-
чению и развитию, поэтому 
мы поощряем стипендией ре-
бят, демонстрирующих высо-
кие результаты, начиная 
с первого курса, — поделился 
Данил Зарипов, представи-
тель кадровой службы пред-
приятия, на котором создают 
парашютно-десантную техни-
ку и средства наземного об-
служивания для Военно-воз-
душных сил и гражданской 
авиации. — Уверен, что ак-
тивное сотрудничество пред-
приятий и образовательных 
организаций даст ощутимый 
эффект для развития про-
мышленности.
Сотрудники одной из круп-
ных строительных компаний 

участвовали в разработке об-
разовательной программы 
Колледжа архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга № 26 
для подготовки мастеров об-
щестроительных работ. Сту-
денты также могут пройти 
практику и стажировку на 
предприятии и в перспективе 
получить предложение о тру-
доустройстве.
Подготовкой кадров занима-
ется и производитель профес-
сиональной косметики для 
волос. У талантливых студен-
тов есть возможность устро-
иться на работу в салоны кра-
соты компании.
— В учебных лабораториях 
проходят практику и получают 
навыки для успешной карьеры 
студенты, которые осваивают 
специальность «технологии 
индустрии красоты», — сооб-
щила региональный предста-
витель компании по работе 
с учебными заведениями Алла 
Гаврилова.
Ежегодно практику в москов-
ских салонах могут пройти 
более 500 человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Стартуют курсы для лидеров 
некоммерческих организаций

Отечественные бренды 
знакомят покупателей с модой

В пятницу заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала об об-
разовательной программе 
для представителей неком-
мерческих организаций. 

В московской сети 
коворкинг-цент-
ров 22 августа на-
чинается обуча-
ющий интенсив 
по выстраиванию 
коммуникаций. 
Принять участие 
приглашают руко-
водителей и сотрудников сто-
личных некоммерческих ор-
ганизаций. 
— Программа состоит из че-
тырех тематических блоков: 
развитие лидерских качеств, 
работа в команде, получение 
новых навыков и сотрудниче-
ство с городом. Всего заплани-
ровано более 60 тренингов, 
деловых игр, экскурсий и ма-
стер-классов, — сообщила На-
талья Сергунина.
Так, на курсе «Я — лидер НКО» 
руководители организаций 
смогут повысить личную эф-

фективность и обменяться 
опытом с коллегами. Плани-
руется два потока: первый 
начнется в августе, второй — 
следующей весной. Слушате-
лей ждет пять практических 

занятий, а также 
встречи с предста-
вителями бизне-
са, городских ве-
домств, учрежде-
ний культуры и ис-
кусства.
А участников про-
граммы «Мы — 
команда» научат 

налаживать взаимодействие 
в коллективе. Так, 4 сентября 
в ко воркинг-центре в Южном 
округе пройдет тренинг, кото-
рый посвятят распределению 
обязанностей. 18 сентября 
в креативных помещениях 
в ТиНАО посетителям предло-
жат присоединиться к дело-
вым играм. Участники будут 
учиться находить нестандарт-
ные решения — например, 
при подготовке массовых ме-
роприятий.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Вчера в пресс-службе орг-
комитета цикла городских 
уличных мероприятий «Мос-
ковские сезоны» рассказали 
о работе благотворительно-
го маркета на Тверском 
бульваре. 

Благотворительный маркет 
привлекает покупателей. 
Здесь распродали свыше 
5,5 тысячи всевозможных то-
варов. Так, пространство 
в центре столицы, объединив-
шее около 200 брендов со всей 
страны, знакомит посетите-
лей с российской индустрией 
моды, предлагая стильные 
обновки на любой вкус. Мож-
но найти сумочки и косметич-
ки ручной работы, предметы 
гардероба с необычными 
принтами и кроем, выпускае-
мые ограниченным тиражом, 
украшения, подчеркивающие 
индивидуальность своего хо-
зяина, ароматические свечи, 
парфюмерию, наборы для 
творчества, одежду для собак.

— Самыми востребованными 
оказались дизайнерские укра-
шения — более 1,3 тысячи из-
делий уже нашли владельцев. 
На втором месте у покупате-
лей косметика — приобрете-
но свыше 1,1 тысячи различ-
ных средств, на третьем — то-
вары для дома с продажами 
почти 850 предметов, — сооб-
щили в оргкомитете.
Также посетители часто инте-
ресуются аксессуарами, одеж-
дой, детскими товарами и про-
дукцией для животных.
Расположенный рядом мар-
кет НКО также востребован 
у посетителей площадки. Там 
гости приобрели более 200 ав-
торских украшений, напри-
мер броши и браслеты, и око-
ло 200 изделий для дома. Все-
го за две недели работы мар-
кет помог благотворительным 
фондам собрать более полу-
миллиона рублей на нужды их 
подопечных. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дизайнерские сады цветут, 
несмотря на капризы погоды 

Столица этим летом преврати-
лась в огромный цветущий 
сад — в городе проходит фе-
стиваль городского ланд-
шафтного дизайна «Лето в Мо-
скве. Сады и цветы», объеди-
нив 650 небольших и 50 круп-
ных пространств. Благодаря 
стараниям ландшафтных ди-
зайнеров, садовников и агро-
номов красота каждой пло-
щадки неустанно поддержи-
вается в течение всего време-
ни проведения фестиваля. 
— Мы украсили и наши город-
ские улицы, и мосты, и пло-
щадки в центре столицы, куда 
можно прийти и отдохнуть. 
Всех приглашаем насладиться 
летом в Москве, — отметил 
первый заместитель руково-
дителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, министр 
столичного правительства, 
глава Департамента торговли 
и услуг города Алексей Неме-
рюк. — За всеми садами уха-
живают профессиональные 
агрономы и флористы, кото-
рые работали и в предыдущие 
годы проведения цветочных 
фестивалей в столице, они же 
своевременно обновляют экс-
позиции.
В команде — более 100 чело-
век, имеющих большой опыт 
не только в оформлении пло-
щадок, но и в уходе за самыми 
разными конструкциями.

— Работа в условиях перемен-
чивой погоды, которая на-
блюдается в Москве этим ле-
том, непростая, — подчер-
кнул Алексей Немерюк. — 
Жара сменяется грозами, 
которые сопровождаются 
сильным ветром и ливнями. 
К примеру, прошедший июль 
вошел в десятку самых теплых 
за всю историю метеорологи-
ческих наблюдений в городе, 
а июнь признан самым до-
ждливым за всю историю ме-
теонаблюдений. Но, несмотря 
на все капризы небесной кан-
целярии, сады продолжают 
радовать москвичей и тури-
стов своей красотой. Поддер-
живать их состояние обеща-

ют вплоть до наступления хо-
лодов.
Одним из центров цветочного 
притяжения стала зона отды-
ха на площади Революции. 
Здесь гортензии уже из неж-
но-зеленых с белым стали 
слегка розоватыми. Эти цве-
ты отличает особая устойчи-
вость к погодным переменам. 
— Компанию им составляют 
котовник, георгины, осока, 
хосты и другая зелень. В до-
полнение к роскошному са-
ду — плетеная мебель и мяг-
кие кресла, в которых можно 
с комфортом расположиться 
и отдохнуть в самом центре 
мегаполиса, — говорит фло-
рист Ксения Симоненко. 

Рядом — бар с прохладитель-
ными напитками, а по вече-
рам в стильном пространстве 
звучат диджей-сеты.
В переходе между Манежной 
площадью и площадью Рево-
люции разместились не толь-
ко сады, но и небольшие пру-
ды, в которых плавают рыбы.
А сама Манежная площадь 
практически все лето поража-
ет тропическим убранством. 
— Сад здесь поделен на две те-
матические зоны — тропиче-
скую и южную, и каждая из 
них обладает своим неповто-
римым колоритом. Здесь ра-
стут бамбуки, пальмы, бана-
новые и лимонные деревья, 
фотинии и олеандры, — рас-

сказал главный агроном фе-
стиваля «Лето в Москве. Сады 
и цветы» Олег Нетреба. 
О средиземноморском побе-
режье напомнит Южный сад 
с растениями, характерными 
для жаркого климата. Здесь 
можно увидеть агавы, опун-
ции, алоэ, пальмы-саговники, 
а также оливковые деревья, 
самому старому из которых 
более 300 лет.
Необычное оформление полу-
чили также новый вход в Парк 
Горького и Московский зоо-
парк. Украсили дизайнеры 
и территории у социальных 
объектов города. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Накануне вы-
ходных власти 
столицы расска-
зали, как в не-
простых погод-
ных условиях 
специалисты 
ухаживают 
за растениями 
на площадках 
фестиваля 
«Сады и цветы».

фестиваль

16 августа. Флорист Ксения Симоненко составляет букеты на площади Революции, чтобы подарить их гостям фестивальной площадки. В центре города раскинулись 
сады, за состоянием которых ежедневно следят десятки специалистов. Фото: Василиса Чернявская

18 августа на территории 
Олимпийского комплекса 
«Лужники» состоялся 
Московский полумарафон. 
Шесть тысяч спортсменов 
преодолели дистанцию 
в 21,1 километра. Маршрут 
проходил по центральным 
набережным Москвы-реки. 
Бегунам открылись виды 
на собор Василия Блаженного, 
храм Христа Спасителя 
и Московский Кремль.
Золото забрал спортсмен 
Денис Валитов с результатом 
1 час 6 минут 45 секунд. 
Лучшей среди женщин 
стала Ольга Спирина. 
Она пробежала дистанцию 
за 1 час 20 минут 21 секунду. 
На финише все участники 
получили медали. Памятные 
сувениры посвятили 
Олимпийским играм 
1980 года. 
Фото: Александр Кочубей

стоп-кадр

Детей научили создавать роботов
В музее-заповеднике «Коло-
менское» состоялся ИT-
пикник. В нем приняли уча-
стие крупнейшие компании 
страны и любители иннова-
ционных технологий.

Эксперты со сцены рассказы-
вают об опасности компью-
терных вирусов, лекцию вни-
мательно слушают дети 
и взрослые. Недалеко от сце-
ны — стенды от крупных оте-
чественных ИТ-компаний, на 
которых представлены все-
возможные новинки сферы. 
Для ребят здесь организованы 
игровые зоны и увлекатель-
ные мастер-классы по созда-
нию собственного робота, 
изготовлению моделей и фи-
гурок на 3D-принтере. Регио-
нальный директор москов-
ской ИT-академии Иван Кова-
ленко рассказал, что за по-
следние десять лет интерес 
детей к цифровой сфере силь-
но вырос.
— Дети с удовольствием при-
соединяются к мастер-клас-
сам. Каждому из нас будет 
приятно сделать своими рука-
ми что-то, связанное с люби-
мым хобби. Ребята любят 

мультики, видеоигры и благо-
даря раннему включению 
в творческую сферу могут на-
чать придумывать уже что-то 
свое, — рассказывает Иван. — 
Сейчас мы стараемся дать де-
тям простейшие азы: напи-
сать несложный код, который 
запустит какую-нибудь ани-
мацию, сделать модель люби-
мого персонажа.

По словам руководителя акаде-
мии, благодаря работе в ИT он 
старается воплотить в жизнь 
свои школьные мечты.
— Прекрасно помню фанта-
стические фильмы, которые 
я смотрел с родителями в дет-
стве. Тогда мне казалось, что 
робота самому сделать невоз-
можно, — подчеркивает Иван 
Коваленко. — В 7-м классе 

к нам пришел новый учитель 
по информатике. С первых 
уроков он начал обучать нас 
работе со сложнейшими ме-
ханизмами, писать собствен-
ные программы. Это было от-
личное начало. Теперь и я ста-
раюсь заинтересовать детей 
ИТ-сферой. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

СВЕТЛАНА ГАЗИЗОВА
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ БЕЗОПАСНОЙ 
РАЗРАБОТКИ ИТКОМПАНИИ 
В целом и ИТ-сфера, и кибер-
безопасность в России всегда 
развивались активно. Наша 
страна остается передовым 
лидером по качеству, количе-
ству и разнообразию разра-
ботки. Многих детей начинают 
обучать с четырех лет, в буду-
щем мы будем иметь перво-
классных мастеров, которым 
будет по 14–15 лет. И подо-
брать для себя подходящую 
сферу ребята могут на ИТ-
пикнике, начиная от создания 
технологий, робототехники, 
искусственного интеллекта 
и заканчивая браузерами.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 августа. Руководитель московской ИT-академии Иван 
Коваленко показывает робота. Фото: Анатолий Цымбалюк
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С каждым днем форум-фестиваль «Территория будущего. Москва 2030» привлекает все больше посетителей. Гости спешат увидеть, как стремительно меняется 
столица, познакомиться с инновационными проектами, уже внедренными в разные сферы городской жизни. Тема градостроительства вызывает у посетителей 

особый интерес. В эксклюзивном материале «ВМ» рассказывает об экспозициях Градостроительного комплекса столицы. 

2 августа. В парке «Зарядье» посетители всех возрастов знакомятся с профессией строителя и понимают, что в ней важно творчество созидателя 

13 августа. В Центре современного искусства «Винзавод» профессия строителя представлена в новом контексте истории 31 июля. Мультимедийная экспозиция «Город будущего» заняла «Паркинг Галерею» «Зарядья»

Градостроительный комплекс столицы удивляет гостей
форума «Москва 2030» инновациями и достижениями

Представить 
город будущего
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1 августа. Специальную программу для детей подготовили в спорткомплексе «Лужники» 

3 августа. Благодаря современным технологиям экспозиция Градостроительного комплекса погружает посетителей в мир архитектуры будущего 

31 июля. На выставке «Машины, создающие города» также представлена техника, 
которая используется при возведении московского метро

13 августа. Одной из самых необычных экспозиций форума-
фестиваля стала выставка «Конструкция творчества» 

На форуме-фестивале 
«Территория будущего. 
Москва 2030» жителям 
и гостям столицы предло-
жат посмотреть, какие зна-
ковые объекты появятся 
в городе и как он преобразит-
ся в течение ближайших лет. 
Сама экспозиция занимает 
практически все подземное 
пространство концертного 
зала парка «Зарядье». 

Подготовила НАТАЛЬЯ КИРИЛЛОВА edit@vm.ru

В рамках форума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030» Градостроитель-
ный комплекс столицы подготовил насы-
щенную экскурсионную программу, в том 
числе на закрытые и знаковые строитель-
ные объекты. На одной из них посетители 
смогут узнать об особенностях и «секре-
тах» строящихся станций Троицкой линии 
метро. Есть в программе экскурсии 
по историческим объектам, новым кварта-
лам, городским районам. Москвичи и го-
сти столицы смогут побывать в Петров-
ском путевом дворце, Музее имени 
С. Г. Строганова, познакомиться с дизайн-
кодом в современном жилом квартале, 
а также совершить прогулку по Замоскво-
речью, районам Тропарево-Никулино 
и Даниловский. 
Другие экскурсии расскажут о «свежих 
хитах архитектуры», покажут, как строил-
ся образовательный кластер МГТУ имени 
Н. Э. Баумана, полуостров «ЗИЛ», ЖК «Ба-
даевский», кластер «Ломоносов» в долине 
МГУ. Посетители познакомятся с историей 
и современной архитектурой Хамовников 
и Пресни, а также с новой жизнью спор-
тивного кластера «Лужники». Кроме того, 
в экскурсионную программу включен ве-
лотур, посвященный программе ком-
плексного развития территорий. 

В ТЕМУ

тысяч человек посетили раз-
личные площадки форума-фе-
стиваля «Территория будуще-
го. Москва 2030» в первые дни 
его работы.

цифра

700

Комплекс градостроительной политики и стро-
ительства города Москвы представлен сразу на 
трех из тридцати главных площадок форума-фе-
стиваля. В парке «Зарядье», спорткомплексе 
«Лужники» и Центре современного искусства 
«Винзавод» москвичи могут оценить достиже-
ния столицы в строительной сфере, увидеть, ка-
кие новые технологии помогают создавать со-
временные объекты городской инфраструкту-
ры, и узнать, каким станет город будущего. Мас-
штабные экспозиции, иммерсивные спектакли, 
лекции, мастер-классы, спортивные мероприя-
тия и экскурсии дают возможность каждому по-
сетителю включиться в своеобразный диалог 
о прошлом, настоящем и, конечно, будущем рос-
сийской столицы. Для младшего поколения мо-
сквичей подготовлена отдельная программа, 
благодаря которой они в игровой форме знако-
мятся с профессией строителя и понимают, что 
в ней важны не только навыки и знания передо-
вых технологий, но и творчество созидателя. 

Философия созидания

Московские строители не перестают удивлять 
горожан инновационными проектами. Благода-
ря современным технологиям экспозиция Гра-
достроительного комплекса Москвы в парке «За-
рядье» погружает посетителей в мир архитекту-
ры будущего. А это футуристические небоскре-
бы, новые технологии в строительстве, концепт 
«города-дома», безопасные дворы и скверы. 
Гостям форума-фестиваля «Территория буду-
щего. Москва 2030» предложат увидеть, как 
с каждым новым проектом московских строи-
телей столица растет, развивается и превраща-
ется в тот самый город будущего, о котором еще 
вчера говорили как о далеких, почти фантасти-
ческих идеях. Сегодня многие смелые, иннова-
ционные решения уже внедрены в сферу градо-
строительства. Большая кольцевая линия, 
МЦД, новые станции и ветки метрополитена, 
Московский скоростной диаметр — строитель-
ство этих крупнейших объектов уже сегодня 
завершено или находится в стадии реализации. 
За несколько последних лет в столице появи-
лось множество современных, спортивных, об-
разовательных и медицинских кластеров, до-
рог, парков, набережных и жилых домов. По 
данным столичного Градостроительного ком-
плекса, три триллиона рублей, которые город 
вложил в существующие проекты, уже окупи-
лись. А до 2035 года, с учетом завершения реа-
лизации оставшихся проектов, бюджетная си-
стема получит свыше 15 триллионов рублей. 
В создании мультимедийной экспозиции «Город 
будущего», занявшей практически все подзем-

ное пространство — «Паркинг Галерею» «Заря-
дья», использованы современные информаци-
онно-развлекательные форматы: интерактив-
ные макеты, видеотуры, нейросети, иммерсив-
ные технологии, реалистичная графика 
в сочетании с фактурными фото- и видеоматери-
алами. Этот уникальный и технологичный про-
ект условно поделен на четыре части, посвящен-
ные принципам градостроения в Москве. Экспо-
зиция рассказывает, как создается социальная 
инфраструктура полицентричного, «умного» 
города, реализуется программа комплексного 
развития территорий (КРТ) и какие масштаб-
ные технологические решения используются 
в современном строительстве. Один из экспона-
тов выставки — мультимедийная рампа — соз-
дает эффект полета над Москвой. В пути этого 
«воздушного» путешествия есть остановки, на 
которых можно узнать о ключевых строитель-
ных объектах мегаполиса. 
Интерактивный макет «Строим город вместе» 
посвящен созданию комфортной городской 
среды для работы и жизни. Здесь можно полу-
чить сведения о балансе жилой и нежилой не-
движимости. Инсталляция «Дом 2030» предла-
гает гостям экспозиции «поселить себя» в мно-

Форум-фестиваль «Территория будущего. 
Москва 2030» посвящен главным иннова-
циям и достижениям столицы во всех сфе-
рах городской жизни. С 1 августа по 8 сен-
тября более чем на 30 площадках форума 
проходят культурные, спортивные, образо-
вательные и другие мероприятия, посвя-
щенные развитию одного из самых совре-
менных мегаполисов мира. Масштабный 
проект позволяет смоделировать образ 
столицы и увидеть, какой она будет уже 
через несколько лет. Официальный сайт 
форума-фестиваля: moscow2030.mos.ru.

справка

гоэтажный дом, имитация которого размещена 
на экране. Это позволит посмотреть, как устро-
ено здание внутри, познакомиться с его комму-
никациями и оборудованием. И любой желаю-
щий может стать его «жителем», а также сде-
лать фотографию. Далее нейросеть обработает 
изображение, и посетитель увидит свою яркую 
версию в одном из окон. 
Еще одна инсталляция называется «Создай Мо-
скву будущего». Она позволит почувствовать 
себя архитектором и с помощью нейросети 
в интерактивном формате создать город буду-
щего. Для этого нужно нарисовать на сенсор-
ном экране контуры города, а нейросеть преоб-
разует его в полноценное красочное изображе-
ние футуристического мегаполиса.
На выставке строительной техники «Машины, 
создающие города», также работающей на фе-
стивальной площадке Градостроительного 
комплекса столицы в «Зарядье», представлена 
техника, которая используется при возведении 
московского метро. По словам организаторов, 
они специально для «Территории будущего» 
буквально достали ее из-под земли и привезли 
в самый центр столицы. 
Ко Дню строителя, который отмечается во вто-
рое воскресенье августа, в «Зарядье» состоя-
лась торжественная церемония награждения 
победителей ежегодного конкурса «Лучший 
реализованный проект в области строитель-
ства». Традиционно ими становятся авторы 
лучших проектов, которые формируют город-
скую среду, улучшают качество жизни горожан 
и внедряют новые технологии в строительство 
города будущего.

Игры знакомят с профессией 

Главная идея концепции развития мегаполиса 
заключается в том, что в городе должны быть 
созданы максимально комфортные условия 
для всех членов семей, проживающих в нем. 
И конечно, особое внимание уделяется детям. 
Специальную программу для них в рамках 
форума-фестиваля «Территория будущего. 
Москва 2030» Градостроительный комплекс 
столицы подготовил в спорткомплексе «Лужни-
ки». Здесь, на парковке Южного спортивного 
ядра, разместилась интерактивная детская пло-
щадка «Сам себе строитель». На территории на-
ходится восьмиметровый башенный кран. Ин-
терактивная игровая площадка с мостами, гор-
ками, песочницей, скалодромом, веревочной 

паутиной, батутом и полосой препятствий 
у ребят вызывает восторг. На разных интерак-
тивных станциях площадки можно не только 
заняться физическими активностями, но и по-
участвовать в познавательных программах, 
а также присоединиться к мастер-классам, по-
зволяющим примерить на себя профессию 
строителя или архитектора. 
Например, в тематической игре «Стройпло-
щадка» ребята строят большие объекты, при-
думывают сценарии их использования, экспе-
риментируют и фантазируют на тему города 
будущего. Здесь у маленьких москвичей есть 
все возможности для развития творческого 
мышления через создание уникальных проек-
тов. А мастер-классы для детей трех возрастных 
групп знакомят младшее поколение с основами 
урбанистики и архитектуры. Кроме того, на ин-
терактивной площадке Градостроительного 
комплекса столицы в «Лужниках» можно соору-
дить подъемный мост, устроить гонки на трассе 
для шариков и даже прыгнуть с трамплина. Раз-
влекательная программа под названием «Игры 
нашего двора» посвящена преемственности 
поколений. Она знакомит современных ребят 
с любимыми дворовыми играми их пап и мам, 
бабушек и дедушек. 
Родители, чьи дети знакомятся с процессом 
строительства, могут отдохнуть в созданной спе-
циально для них лаундж-зоне, не выпуская ма-
леньких строителей из виду. Здесь у них есть воз-
можность расположиться на пуфиках или в га-
маках, послушать подкасты, аудиоспектакли 
и лекции, а также попробовать тематическое 
меню в кафе. Волноваться за детей при этом не 
стоит: на детской «стройплощадке» ребят сопро-
вождают вожатые, помогающие им познако-
миться с азами градостроительства. Всего за пе-
риод форума для детей будет проведено более 
720 мастер-классов и игровых сессий. 
На большой сцене в «Лужниках» при поддержке 
Комплекса градостроительной политики 
и строительства столицы для юных гостей орга-
низованы концерты артистов-блогеров. 
11 августа прошло мероприятие, посвященное 
Дню строителя. А 1 сентября состоится концерт 
в честь Дня знаний. Для гостей форума-фести-
валя прозвучат самые известные песни моло-
дых исполнителей, уже полюбившиеся их под-
писчикам и поклонникам.

Конструкция творчества: 
от идеи до воплощения
Одной из самых необычных экспозиций фору-
ма-фестиваля стала выставка «Конструкция 
творчества», открывшаяся 13 августа на пло-
щадке Градостроительного комплекса в Центре 
современного искусства «Винзавод». Здесь про-
фессия строителя представлена в новом кон-
тексте истории и современности. По замыслу 
организаторов, выставка раскрывает интер-
претации образа строителя и показывает, ка-
ким образом творчество художников нераз-
рывно связано с мастерством созидания. 
— Мы с архитектором Тимуром Башкаевым 
и художником Кириллом Кобловым посвятили 
экспозицию труду строителей, показав, как ар-
хитектура из идеи получает воплощение в ма-

цитата
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териале. Это ключевая часть любого проекта, 
ведь недостаточно что-то придумать, важно 
реализовать, — рассказывает один из инициа-
торов проекта, главный архитектор Москвы, 
первый заместитель председателя Комитета по 
архитектуре и градостроительству (Москомар-
хитектура) Сергей Кузнецов. 
В центре пространства Белого зала расположен 
«Солнечный мост» архитектора Тимура Бакше-
ева и художника Кирилла Коблова, по которому 
посетитель пройдет сразу несколько эпох и спу-
стится в современность. Мост, как символ сме-
ны эпох, приводит посетителя из классических, 
уже привычных архитектурных форм в про-
странство произведений современного искус-
ства. Экспозиция построена на световых реше-
ниях, ключевые фрагменты акцентированы 
направленными лучами света.
По словам куратора выставки Юлии Журкиной, 
в искусстве и строительстве много общего: ма-
териалы, инструменты и процесс созидания 
объединяют обе сферы. 
— Мы показываем, насколько важна роль стро-
ителя, ведь именно его труд создает те простран-
ства, которые затем оживают в руках художни-
ков, — говорит она. — В экспозиции прослежи-
вается, как развивается тема стройки и образ 
строителя в художественных произведениях со-
ветского периода и в современном искусстве.
На выставке представлены образы строителя 
разных времен — от 1930-х годов до современ-
ности, запечатленные на уникальных плакатах, 
в живописи и графике советского периода. Так-
же здесь выставлены работы современных ху-
дожников Константина Батынкова, Алексея 
Каллимы, Ивана Симонова, Натальи Стручко-
вой, Михаила Рубанкова. 
В экспозицию включены работы из собраний 
ведущих музеев страны: Музея Москвы, Му-
зея архитектуры имени А. В. Щусева, Государ-
ственного исторического музея, краеведче-
ских и исторических музеев Липецка, Сарато-
ва и других городов, а также галерей Vladey, 
«Луч», Krokin gallery, Syntax gallery и частных 
коллекций. 
Тема стройки как нарратив объединяет все эле-
менты экспозиции: мост, искусство и история 
создания значимых объектов последних лет 
в Москве. Выставка продлится до 27 августа. 
Вход на нее свободный.

Экспозиции 
рассказывают, 
как столица 
превращается 
в лучший 
мегаполис мира
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Киев провоцирует 
на серьезные 
ответные меры
Вторжением в Курскую об-
ласть Киев, возможно, пыта-
ется толкнуть Россию к при-
менению ядерного оружия. 
Об этом заявил президент 
Белоруссии Александр Лука-
шенко (на фото).

Белорусский лидер заявил, 
что российские военные 
и Владимир Путин «снесут» 
украинские подразделения из 
Курской области. Он отметил, 
что армия ВСУ, вторгаясь 
в российский регион, теряет 
своих самых подготовленных 
бойцов.
— А что будет на других участ-
ках фронта? Они, украинцы, 
это мы точно знаем, когда 
идут на фронт, со всеми про-
щаются. Они понимают, что 
идут в одну сторону, — сказал 
Александр Лукашенко.
Белорусский лидер подчерк-
нул, что подобная эскалация 
со стороны Украины — это по-
пытка толкнуть Россию на 
асимметричные действия. 
— Знаю точно, что на Украине 
были бы очень рады, если бы 
Россия применила, или мы, 
тактическое ядерное ору-
жие, — сказал Лукашенко. — 
Вот тогда, наверное, у нас 
вряд ли союзников бы оста-
лось. Вообще никаких бы, да-
же сочувствующих стран не 
осталось, потому что они по-
гружены в то, что происходит.
Поэтому, по словам Лукашен-
ко, необходимо возобновлять 
переговорный процесс. Если 
этого не произойдет, то воз-
никнет эскалация, которая за-
кончится уничтожением 
Украины, считает Лукашенко. 
Он отметил, что для этого 
в Белоруссии подготовлены 
ракетные комплексы «Искан-
дер». С их помощью будет на-
несен удар снарядами с ядер-
ными боеголовками.
Он также подчеркнул, что за-
падные страны могут ввести 

на Украину непосредственно 
свои военные соединения.
— Мы видим с президентом 
России Владимиром Пути-
ным, что могут уже открыто 
включиться, не пряча это, на-
товские войска. Прямо воен-
ными соединениями войдут 
на Украину. Сейчас они ору-
жие туда поставляют, наемни-
ков, бывших военных уже, 
чтобы они летали на F-16 там 
и так далее. Это уже есть, — 
уточнил Александр Лукашен-
ко. — Если они введут войска 
НАТО, это третья мировая 
вой на, потому что потом бу-
дет применено и тактическое, 
и стратегическое ядерное ору-
жие и ответ будет мгновен-
ный и жуткий. Они же это то-
же понимают, и мы это пони-
маем. Поэтому надо сесть за 
стол переговоров.
Кроме того, президент отме-
тил, что Украина разместила 
вдоль границы с Белоруссией 
120 тысяч военнослужащих. 
В свою очередь Минск пред-
принял ответные действия: 
тоже увеличил количество 
военных, дислоцированных 
вдоль рубежа. Также, по сло-
вам Александра Лукашенко, 
граница сейчас заминирова-
на «как никогда раньше». 
И пройти ее украинские воен-
ные смогут только с огромны-
ми потерями. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

17 июля. Военнослужащий 
штурмовых подразделений 
ВС РФ проходит боевую под-
готовку в зоне спецоперации. 
На площадке опытные бойцы 
вместе с инструкторами обу-
чают военнослужащих штур-
мовать вражеские окопы, 
траншеи, укрепленные участ-
ки, опорные пункты против-
ника. Солдаты, слаженно 
работая в группе, по очереди, 
прикрывая друг друга, про-
двигаются вперед, выполняя 
поставленную задачу.
Занятия проходят в обстанов-
ке, приближенной к боевой. 
Отработав навыки, солдаты 
выходят на позиции. Задача 
штурмовиков — прорывать 
наиболее сложные участки 
обороны ВСУ, занимать стра-
тегически важные высоты 
и удерживать их до прибытия 
основного подкрепления. 

фотофакт

новости спецоперации

Противник несет большие потери 
Российские военные из группировки войск «Север» 
при поддержке авиации и артиллерии ищут и уничтожают 
в лесных массивах Курской области диверсионные группы 
украинской армии. В результате ВСУ за сутки потеряли 
на курском направлении свыше 300 военнослужащих, 
27 единиц бронетехники, включая шесть танков. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны России. В частности, 
бойцы ВС РФ поразили украинскую боевую бронирован-
ную машину «Козак», используя барражирующий боепри-
пас «Ланцет». Общие потери противника за все время бое-
вых действий в курском приграничье превысили 3460 во-
енных, подчеркнули в МО РФ.
■
Радикалы терпят поражение
За минувшие сутки бойцы группировки войск «Центр» на-
несли удары по вражеским позициям. В результате ВСУ 
потеряли более 500 человек личного состава, два броне-
транспортера и несколько артиллерийских установок.
■
Ликвидировали вражеские дроны 
За последние сутки российские системы ПВО успешно 
ликвидировали семь ракет реактивного залпового огня 
HIMARS, одну бомбу класса Hammer и 27 украинских дро-
нов. При этом 11 беспилотников сбиты вне зоны проведе-
ния спецоперации. Об этом сообщили в Министерстве 
обороны России. 
■
Взяли 40 опорных пунктов под свой контроль
За минувшие сутки мотострелковые подразделения рос-
сийской группировки «Запад» одолели 40 опорных пунк-
тов ВСУ и улучшили положение по переднему краю. 
Об этом рассказал начальник пресс-центра группировки 
Иван Бигма. Он отметил, что бойцы ВС РФ также уничто-
жили 11 минометных расчетов ВСУ и нанесли удар 
по пунк ту временной дислокации вражеского подразде-
ления, используя управляемые снаряды. В результате бы-
ли уничтожены более 45 боевиков ВСУ и два автомобиля 
противника.
■
Уничтожили цех по производству танковых пушек
Бойцы ВС РФ с помощью оперативно-тактической авиа-
ции, БПЛА, ракет и артиллерии нанесли удары по цеху, 
где производили танковые пушки для ВСУ. Об этом со-
общили в Министерстве обороны России.
■
Освободили населенный пункт
Вчера подразделения группировки войск «Центр» в ре-
зультате активных боевых действий освободили населен-
ный пункт Свиридоновка в Донецкой Народной Республи-
ке. Об этом сообщили в Министерстве обороны России.
■
Задержали подозреваемого в шпионаже
В ЛНР по подозрению в шпионаже задержали граждани-
на Украины. Об этом сообщили в УФСБ РФ в республике. 
По данным ведомства, мужчина передавал военную ин-
формацию украинским спецслужбам с целью последую-
щего ракетного удара. В УФСБ уточнили, что задержан-
ный собирал сведения и работал с иностранными спец-
службами по собственной инициативе.

Артисты воодушевили бойцов 
исполнением народных песен
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту, 
который располагается 
на улице Яблочкова, посети-
ла певица, исполнительница 
русских народных песен На-
дежда Крыгина.

Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся в Москве весной про-
шлого года. Помимо тех, кто 
приходит сюда с целью заклю-
чить контракт и отправиться 
защищать Родину, его посе-
щают российские музыканты 
и певцы, чтобы поддержать 
наших ребят.
Так, например, народная ар-
тистка Российской Федера-
ции Надежда Крыгина под-
черкивает, что она — русский 
человек и русская певица, па-
триот своей Родины, России, 
и в пункт отбора приехала 
с единственной целью — бла-
гословить ребят на подвиг.
Перед началом концерта На-
дежде Крыгиной показали, 
как действует Единый пункт 
отбора на военную службу. 
— Могу сказать, что работа 
здесь выстроена на самом 
высшем уровне, — отмечает 
она. — Я с удовольствием по-
бывала на такой экскурсии 
и увидела, что все здесь очень 
организованно и четко. 
Во время импровизирован-
ной экскурсии певица увиде-

ла, что оформить контракт 
в Единый пункт отбора приш-
ли мужчины самого разного 
возраста: и ребята, которым 
едва за 20, и мужчины в летах. 
— Все они любят свою Родину 
и готовы ее защищать, — уве-
рена Надежда Крыгина. 
После завершения экскурсии 
она исполнила несколько пе-
сен из своего репертуара.
Продолжили концертную 
программу артисты Москон-
церта Мария Беляева и Алек-
сандр Усков. В их исполне-
нии зрители услышали на-
родные песни и музыку. Ар-

тисты являются участниками 
культ бригады Москонцерта 
и очень часто выезжают на 
Донбасс, в Луганск, Мариу-
поль. Посещают они и горя-
чие точки. 
— Мы приезжаем к нашим 
бойцам, проводим для них 
концерты на линии боевого 
соприкосновения и, конечно, 
выступаем для гражданского 
населения, — поясняет Алек-
сандр Усков. — Играем на рус-
ских музыкальных инстру-
ментах: гармошке, гуслях, ба-
яне, и всегда наше искусство 
находит отклик в сердцах слу-
шателей.
Не стало исключением и ны-
нешнее выступление. Ребята-
контрактники приняли го-
стей Единого пункта отбора 
на военную службу тепло и ра-
душно.
— Скоро, вот буквально че-
рез час-полтора, отправляем-
ся, — говорит один из них, 
Владимир. — И скоротать вре-
мя ожидания, послушав наши 
русские народные песни, — 
очень здорово. Кстати, я ни-
когда не бывал раньше на та-
ких концертах, но некоторые 
песни, конечно же, знаю, да-
же подпевал тихонько. И за-
метил, что я так делал не один. 
Так что мне все очень понра-
вилось. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

15 августа. Артисты Александр Усков, Надежда Крыгина и Мария Беляева (слева направо) 
в Едином пункте отбора на военную службу по контракту. Фото: Наталья Шатохина

важно
Единый пункт отбора 
на военную службу 
по контракту расположен 
на улице Яблочкова, 5, 
строение 1. Прием граж-
дан ведется по будням 
с 9:00 до 18:00, в субботу 
с 9:00 до 16:00, в воскре-
сенье с 9:00 до 15:00. 
На портале mos.ru от-
крыта онлайн-запись, 
там же можно найти не-
обходимый перечень до-
кументов для заключе-
ния контракта и мерах 
поддержки военнослу-
жащих и их семей.

Волонтеры собирают медикаменты 
для госпиталей, помогают семьям
Волонтеры группы «Помога-
ем нашим» — женщины-па-
триоты передали очередные 
партии гумпомощи жителям 
Курской области и защитни-
кам Донбасса.

Фонд «Помогаем нашим» был 
создан в 2023 году, чтобы помо-
гать новым регионам России: 
участникам СВО и мирным жи-
телям Донбасса, Херсонщины, 
Запорожья. Соучредитель фон-
да Эвелина Закамская расска-
зывает: сейчас они с коллегами 
активно помогают и жителям 
Курской области. 
— Уже в конце прошлой неде-
ли мы смогли разместить дет-
ский курский танцевальный 
коллектив с педагогом в сана-
тории Подмосковья. В бли-
жайшее время из региона 
прибудут еще несколько ав-
тобусов с мамами и детьми, 
пенсионерами, — говорит 
Эвелина.

Благодаря работе доброволь-
цев более тысячи человек 
смогли получить необходи-
мые аппараты для восстанов-
ления функций организма, 
тренажеры, кровати для лежа-
чих больных, инвалидные ко-
ляски и многое другое. 
Также волонтеры доставили 
медицинские аптечки и рюк-
заки для военных и граж-
данских медицинских учреж-
дений. 
— Фонд приобрел и доставил 
компьютерный томограф в го-
спиталь ВДВ, — рассказывает 
Эвелина Закамская. — Благо-
даря этому томографу врачи 
могут увидеть мелкие оскол-
ки, оценить глубину пораже-
ния после ранения, а также де-
лать сложнейшие операции. 
В помощь медицинским ра-
ботникам волонтеры переда-
ли аппараты ультразвуковой 
диагностики, бронхоскопы, 
аппарат ИВЛ и другие.

Кроме того, сотрудники фонда 
реализовали проект «Народ-
ный госпиталь», благодаря ко-
торому был создан медицин-
ский пункт вблизи линии бое-
вого соприкосновения. В этом 
проекте принимали участие 
даже ребята-военнослужащие 
с легкими ранениям. Они по-
могали делать ремонт, уста-
навливали сантехнику и обо-
рудование своими руками. По 
словам Закамской, создание 
таких медицинских пунктов 
необходимо, они помогают 
спасти жизни бойцов, когда 
счет идет на минуты.
— Также мы передали на 
фронт 20 машин для перевоз-
ки раненых, — продолжает 
Эвелина Закамская. — Кроме 
того, мы отправляем в воин-
ские части медицинские ап-
течки и рюкзаки. В них содер-
жится все необходимое, чтобы 
во время боя оказать помощь 
сразу пяти солдатам. Эти набо-

ры уникальны по своему со-
ставу и удобству пользования. 
В зону СВО отправлено более 
1000 таких рюкзаков. 
Одно из основных направле-
ний фонда — реабилитация 
и отдых мам с детьми в санато-
риях. Там с ребятами работа-
ют психологи, врачи проводят 
обследования. Такую помощь 
получили более 700 человек.
— В последнее время мы стали 
вывозить в санатории и детей, 
у которых есть проблемы со 
слухом. С ними работали про-
фильные специалисты — сур-
дологи, — рассказывает Эве-
лина Закамская. — Сейчас 
смогли организовать заезд 
в санаторий семей, которые 
воспитывают детей с синдро-
мом Дауна. Для ребят прово-
дят занятия по адаптивной 
гимнастике, по коррекции по-
ведения. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С первого дня, как только под-
разделения ВСУ вторглись на 
территорию Курской области, 
в штабы «Москва помогает» 
горожане бесконечным пото-
ком несут предметы первой 
необходимости для постра-

давших: одежду, предметы 
личной гигиены, продукты 
питания, медикаменты и мно-
гое другое. 
— Мы принимаем все. Глав-
ное, чтобы продукты питания 
были непросроченные. Одеж-
да — новая, желательно с бир-
ками, — говорит волонтер 
Егор Сацюк, после чего под-
хватывает очередную короб-
ку с гуманитарным грузом 
и несет ее к фуре, припарко-
ванной возле ресурсного цен-
тра «Мосволонтер» на Ленин-
градском проспекте. 
Егор рассказывает, что на днях 
кто-то принес целую коробку 
парацетамола — 500 упако-
вок. Их расфасовали, прове-
рили срок годности и отправи-
ли в Курскую область. 
Еще одна необходимая кате-
гория товаров — тетради, руч-
ки, карандаши и другие канц-
товары. Несмотря на слож-
ную ситуацию в регионе, ско-

ро начнется учебный год, 
и школьные товары ребятам 
понадобятся. 
Екатерина Пурышева принес-
ла в центр «Мосволонтер» не-
сколько пакетов. В них — 
одежда, детские книжки 
и раскраски, зубные щетки, 
паста, мыло и другие необхо-
димые в быту вещи. 
— Собирали всей семьей, кто 
что смог, передал мне, и я при-
несла сюда, — говорит Екате-
рина. 
Кузов машины уже практиче-
ски полностью заполнен, 
а люди все продолжают и про-
должают приходить с пакета-
ми и коробками в руках. 
Среди них — Ирина Лынник 
с двумя своими подругами. 
— Мы сложились и купили 
14 комплектов постельного 
белья, махровые простыни. 
Еще пакет с вещами принесла. 
У меня никого из родственни-
ков в Курской области нет, но 

мой крестник сейчас находит-
ся в зоне специальной воен-
ной операции. Я думаю, что 
многие москвичи захотят ока-
зать помощь людям, оказав-
шимся в такой непростой си-
туации, — говорит Ирина 
Лынник. 
Все, кто хочет оказать помощь 
жителям Курской области — 
передать гуманитарную по-
мощь или помочь как волон-
тер, — могут зайти на офици-
альный сайт ГБУ «Мосволон-
тер». Там есть информация 
о том, как стать волонте-
ром, адреса штабов, перечень 
предметов первой необходи-
мости, в которых нуждаются 
пострадавшие жители Кур-
ской области. 
Так, например, помимо ука-
занного выше им требуется 
пластиковая посуда, товары 
по уходу за лежачими пожи-
лыми людьми, постельные 
принадлежности, бытовая 

техника (чайники, мини-хо-
лодильники, удлинители), 
средства индивидуальной за-
щиты: маски, перчатки, анти-
септики. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пострадавшим отправили 
гуманитарный груз

Вчера москов-
ские волонтеры 
отправили оче-
редную партию 
гуманитарного 
груза для по-
страдавших 
в результате со-
бытий в Курской 
области. 

соих не бросаем

16 августа. Волонтеры Егор Сацюк и Дарья Захарова переносят коробки с гуманитарной помощью из помещения флагманского ресурсного центра «Мосволонтер» 
в грузовик, который отвезет груз в Курскую область. Фото: Александр Кочубей

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Мы отправляем очередной гу-
манитарный груз в Курскую 
область. Сейчас в Москве ра-
ботают 14 гуманитарных шта-
бов на базе Мосволонтера 
и еще 27 площадок на форуме 
«Территория будущего. Мо-
сква 2030». Штабы открыты 
каждый день с 10:00 до 19:00. 
Будем продолжать отправ-
лять машины с гуманитарным 
грузом по мере наполнения 
штабов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Настоящий боец всегда полон 
сил, физически подготовлен

Соревнования прошли на тер-
ритории 27-й мотострелковой 
части и включили проверки по 
следующим дисциплинам: 
стрельба — быстрая и медлен-
ная — из малокалиберной 
винтовки, метание гранаты на 
точность и дальность, кросс 
(8 километров у юношей 
и 4 километра у девушек), пла-
вание и преодоление препят-
ствий. Участвовали 27 сбор-
ных команд соединений и во-
инских частей Московского 
военного округа: 85 военно-
служащих, из них шесть масте-
ров спорта. Округ был заново 
сформирован лишь 1 марта 
текущего года, и это уже чет-
вертый чемпионат. 
В умении владеть армейским 
рукопашным боем военнослу-
жащие соревновались в Ряза-
ни, в военном троеборье — 
в Тамбове. А чемпионат по 
офицерскому троеборью был 
организован в Москве.
— Мы хотим поднять планки, 
чтобы на соревнования выхо-
дили участники со званием не 
ниже мастера спорта. Соглас-
но существующей классифи-
кации, все наши чемпиона-
ты — мастерские турниры, — 
объяснил помощник команду-
ющего войсками Московского 
военного округа по физиче-
ской подготовке полковник 
Роман Ивин. Пока нормативы 

на звание «мастер спорта» вы-
полнили лишь те, кто поднял-
ся до второго призового ме-
ста, обладателям бронзовых 
наград еще нужно подтянуть-
ся. К следующему году на рос-
сийском уровне Московский 
военный округ надеется все-
рьез побороться за все первые 
места. 
— До 2010 года мы были луч-
шими. Теперь, когда к нам 
пришли новые специалисты, 
соревнований будет больше, 
и мы опять «вырастем», — за-
явил уверенно Роман Ивин.
В этот раз особенно проявили 
себя именно спортсмены. Ин-
структор по физической под-
готовке войсковой части 

61899 младший сержант Кон-
стантин Вахрушев стал чем-
пионом по военному пятибо-
рью и выполнил норматив 
«мастера спорта» России. 
— Я с детства в легкой атлети-
ке, хочу достичь мирового 
уровня в военном пятибо-
рье, — рассказал Константин 
Вахрушев.
Ему сложнее даются специа-
лизированные дисциплины — 
метание гранаты и стрельба, 
где требуется еще и психоло-
гическая подготовка. И тем 
неожиданнее выглядели побе-
ды военнослужащих-женщин. 
Медицинской сестре войско-
вой части 30616 Анне Моча-
ловой недавно исполнился 

21 год. Но эта невысокая, 
хрупкая девушка показала се-
бя лучшей в метании гранат. 
— Объяснили, как бросать, — 
я и бросила. Раньше не трени-
ровалась, — не скрыла своей 
неопытности Анна. 
Ее муж сейчас на передовой, 
а она беспокоится за него и са-
ма стремится соответство-
вать высокому званию рос-
сийского военнослужащего.
Ефрейтор, медик, помощник 
эпидемиолога войсковой ча-
сти 61899 Валерия Стоцкая 
в ближайшем времени отме-
тит 10 лет службы в Вооружен-
ных силах, выезжала в зону 
спецоперации, как ветеран 
боевых действий продолжает 

трудиться в Москве. Валерия 
даже не предполагала, что 
сможет занять первое место 
по стрельбе из малокалибер-
ной винтовки среди женщин.
— С автоматом обращалась, 
а тут пришлось на ходу пере-
страиваться. Я не профессио-
нальный спортсмен, просто 
понимаю, что уметь нужно 
все, — призналась Валерия. 
Зато ее 11-летний сын Платон 
уже завоевывает награды, за-
нимаясь самбо.
В конце сентября пройдут еще 
одни соревнования для всех 
российских округов, видов 
и родов войск. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Создать красивое фото помогают практика и волшебство момента
В субботу состоялась торже-
ственная церемония награж-
дения победителей и призе-
ров XI Открытого ежегодного 
конкурса городской фото-
графии «Планета Москва».

В выставочном зале главного 
здания Государственного 
бюджетного учреждения 
«Мосстройинформ» на стенах 
разместили работы фотоху-
дожников. В этом году кон-
курс «Планета Москва» про-
шел в 11-й раз. 224 человека 
приняли участие в пяти номи-
нациях, представив более 1,7 
тысячи фотографий. В 2024-м 
к номинациям «Москва и мо-
сквичи. Комфортный город», 
«Архитектура Москвы. Связь 
времен» и «Динамика мегапо-
лиса» добавлены две новые: 
«Реновация — новый облик 
столицы» и «Городской пей-
заж. Города России». Количе-
ство заявок в новые номина-
ции превысило треть от обще-
го числа заявленных работ.
— Правительству Москвы уда-
лось не только создать градо-

строительные объекты такого 
уровня и качества, которые, 
уверен, будут цениться по-
томками не меньше, чем исто-
рические здания прошлых 
эпох, но и изменить отноше-
ние людей к столице. Городом 
гордятся, его хвалят и любу-
ются им — и все это отрази-
лось в фотоработах участни-
ков. В этом конкурсе нет про-
игравших — есть только побе-
дители, сумевшие найти 
вдохновение в динамичном 
развитии любимого горо-
да, — рассказал министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента градо-
строительной политики Вла-
дислав Овчинский.
Победителей конкурса опре-
делило профессиональное 
жюри. Голосование за лучшие 
работы проходило в проекте 
«Активный гражданин». 
В нем приняли участие более 
145 тысяч горожан. По много-
летней традиции «Вечерняя 
Москва» выступила партне-
ром конкурса. Представители 
редакции входят в жюри кон-

курса, для его участников про-
водят мастер-классы. В этом 
году «ВМ» традиционно отме-
тила призами интересные ра-

боты, не ставшие победителя-
ми основного конкурса.
Необычно снял фотохудожник 
Валерий Наседкин, который 

занимается фотографией 
75 лет, монумент «Покорите-
лям космоса»: прямо над шпи-
лем ракеты будто застыл яр-

кий алый диск утренней Луны. 
Снимок «Полет» по результа-
там голосования в проекте 
«Активный гражданин» полу-
чил первое место в номина-
ции  «Архитектура Москвы. 
Связь времен».
— Я поджидал эту Луну: она 
бывает в этой точке всего раз 
в год. По календарю и карте 
звездного неба я вычислил, 
в каком полушарии ждать 
спутник Земли: в Северном 
или Южном, — поделился Ва-
лерий Наседкин. — Этот сни-
мок сделан на цифровую ка-
меру с объективом 400 мил-
лиметров.
Оказалось, что фотохудожник 
принимал непосредственное 
участие и в строительстве это-
го обелиска.
— Тогда, в 1963 году, я был на-
чальником технического от-
дела треста «Строитель». Это 
учреждение получило в рабо-
ту проект по возведению мо-
нумента, — рассказал Вале-
рий Наседкин. — Строили мы 
его достаточно долго, а гра-
нитную облицовку пришлось 

переделывать пять раз из-за 
подземных вод. В то время не 
было таких долговечных ма-
териалов, как сейчас.
Призером конкурса стала спе-
циалист по работе с федераль-
ными проектами Марина Мя-
котина. Ее снимок «Ботаниче-
ский сад им. Цыцина» занял 
третье место по результатам 
открытого голосования граж-
дан в номинации «Москва 
и москвичи. Комфортный го-
род». В кадре на фоне усадьбы 
запечатлена молодая девушка 
на велосипедной прогулке. 
Спокойствие золотой осени 
контрастирует с ярким обра-
зом модели в белом.
— На снимке — моя знакомая. 
Мы подобрали локацию, 
одежду. Архитектуру снимаю 
редко, но здесь все совпало 
удачно, — поделилась Мари-
на Мякотина. — В моем увле-
чении мне нравятся все эта-
пы: момент съемки, обработ-
ка, ретушь, показ работы зри-
телям. Но чаще стараюсь 
подготовиться заранее, чтобы 
сделать красивый снимок сра-

зу, применяя как можно мень-
ше эффектов и фильтров.
А снимок штатного фотогра-
фа «ВМ» Натальи Шатохиной 
«Дзержинский. Николо- 
Угрешский монастырь» стал 
победителем в номинации 
«Народный выбор». В кадре на 
фоне белых стен святой оби-
тели гуляет гусиная стая.
— В тот день мы с коллегой от-
правились в Московскую об-
ласть, чтобы сделать репор-
таж о кондитерском производ-
стве в монастыре. После съем-
ки я поймала эту композицию. 
На дворе апрель, птицы ожи-
вили холодный пейзаж. Мне 
захотелось запечатлеть этот 
яркий момент, — поделилась 
Наталья Шатохина. — Самое 
сложное в создании каче-
ственного снимка — быть 
в нужном месте в нужное вре-
мя. В тот миг, когда опускает-
ся затвор, части складывают-
ся в целое, и получается хоро-
ший кадр. В этом волшебство 
и прелесть фото графии.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

18 августа. Столичный фотограф-любитель Марина Мякотина на фоне своей работы 
«Ботанический сад им. Цыцина». Она заняла третье место в номинации «Москва и москвичи. 
Комфортный город». Фото: Пелагия Замятина

Бездомные собаки из приютов
обретают новые семьи

Почтовую марку посвятили 
столетию футбольного клуба

В столице прошел музыкаль-
ный фестиваль «Дай лапу, 
друг». Музыканты объеди-
нились с фондом помощи 
животным, чтобы найти чет-
вероногим друзьям дом. 

День в парке «Садовники» 
имени Юрия Лужкова начал-
ся с мелодичного и радостно-
го собачьего лая. Люди собра-
лись на фестивале «Дай лапу, 
друг», чтобы помочь живот-
ным из приюта. В этот день 
также выступает группа «вне-
Жанра». Ребята очень любят 
животных и хотят помочь как 
можно большему количеству 
братьев наших меньших, поэ-
тому выступают с благотвори-
тельным концертом. А другие 
неравнодушные гости в это 
время приносят пакеты с кор-
мом. Их потом отвезут в при-
юты.
В сопровождении музыки фе-
стиваль проходит впервые, 
рассказывает директор фонда 

«Дарящие надежду» Светлана 
Сафонова. Сюда привезли 
около 40 собак из 20 приютов 
Москвы и Подмосковья. 
Также хозяева домашних жи-
вотных консультировались 
с зоопсихологами и ветерина-
рами касательно поведения 
их любимцев. 
— Здесь проходит мастер-
класс по изготовлению игру-
шек для собак и плетению 
ошейников. Есть фотовыстав-
ка, посвященная людям и жи-
вотным, которых они спас-
ли, — отмечает Светлана. 
Посетителей фестиваля при-
влекает звонкий лай. 
— Это собака Бимка, — объ-
яснила Светлана. — Его в шут-
ку называют главным по свя-
зям с общественностью. А все 
потому, что он обожает лю-
дей. Пес уже четыре года жи-
вет в приюте в надежде найти 
семью, как и другие.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@mail.ru

17 августа в почтовое 
обращение вышла марка 
(на фото), посвященная 
100-летию футбольного 
клуба «Торпедо Москва». 

На Главпочтамте к юбилею 
ФК «Торпедо» выпущена 
в продажу новая марка. Сто-
личная команда была обра-
зована 17 августа 1924 года. 
Ее коллектив состоял из ра-
ботников автомобильного 
завода имени Лихачева, рас-
сказывает руководитель клу-
ба болельщиков Василий Пе-
траков. По его словам, осо-
бую популярность футбол 
обрел после Великой Отече-
ственной войны при росте 
заводов. 
— Команда становилась 
трижды чемпионом СССР, 
семь раз завоевывала кубок 
страны. В 1960-х годах на 
стадионы приходили сотни 
тысяч человек, — отметил 
он.

На эмблеме клуба изображе-
ны гоночный автомобиль 
и шестеренка. Еще на ней вид-
неется «ласточка» в виде бук-
вы «Т», ее нарисовал футбо-
лист Вячеслав Орлов. 
— На марке как раз изобрази-
ли ту самую шестеренку. Ди-
зайн разработал художник 
Александр Поварихин, — до-
бавил Петраков.
Теперь почтовую марку смо-
жет купить каждый болель-
щик автозаводцев.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

ГЕННАДИЙ СОЛДАТОВ
НАЧАЛЬНИК ФИЗИЧЕСКОЙ 
ПОДГОТОВКИ И СПОРТА 
МОСКОВСКОГО ВОЕННОГО ОКРУГА

Мой младший сын, тоже на-
чальник подразделения 
по физподготовке, сейчас 
на СВО, заслужил орден Муже-
ства, медаль «За отвагу». Вме-
сте со своей командой он изу-
чает, как развивать спорт для 
армии. Раньше упражнения 
выполняли в спортивной фор-
ме, сейчас только в военной. 
Новобранцев старше 35 лет 
проверяют в забеге на 100 мет-
ров — они выдыхаются. Поэто-
му нельзя без тренировок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В пятницу 
в ТиНАО подвели 
итоги четырех-
дневного чемпи-
оната Москов-
ского военного 
округа по воен-
ному пяти-
борью. Коррес-
пондент «ВМ» 
пообщалась 
с победителями. 

соревнования

16 августа. Военный медик, ефрейтор войсковой части 61899 Валерия Стоцкая из Москвы на чемпионате Московского военного округа по военному пятиборью 
завоевала призовые места за метание гранат и стрельбу из малокалиберной винтовки. Фото: Наталья Шатохина  

Посол Азербайджана завершил 
дипломатическую миссию

Горожан обучают защищаться 
от кибермошенников

В преддверии визита прези-
дента РФ Владимира Путина 
в Баку посол Азербайджана 
Полад Бюль-Бюль оглы 
(на фото) сообщил, что за-
вершает свою дипмиссию 
в Москве.

Полад Бюль-Бюль 
оглы рассказал, что 
теперь он планиру-
ет баллотироваться 
в парламент Азер-
байджана от Кара-
баха. Сейчас он воз-
вращается в город 
Шушу, откуда был 
родом его отец — известный 
советский и азербайджанский 
оперный певец Бюль-Бюль.
— Я в Москве проработал 
18,5 года. Это очень много для 
дипломатической службы. 
И на этом этапе мне было бы 
правильнее представлять 
в парламенте родную Шушу, 
жителей региона. Я очень на-
деюсь, что меня изберут, и это 
будет большая честь — быть 
первым депутатом после ос-
вобождения Карабаха, — ци-
тирует дипломата ТАСС.

Он добавил, что хотел бы 
дальнейшую жизнь посвятить 
общению с людьми и наслаж-
даться природой родины.
— Последние годы после осво-
бождения наших земель моя 

судьба вновь стала 
тесно связана с мо-
ей малой родиной. 
Дело в том, что там 
находится дом, где 
родился мой отец. 
По поручению пре-
зидента Азербайд-
жана Ильхама Али-
ева я отрестав-
рировал этот дом, 

который был разрушен ар-
мянскими вандалами. Теперь 
там функционирует дом-
музей. Меня радует, что сей-
час много туристов приезжа-
ют в Шушу и посещают дом-
музей Бюль-Бюля, — отметил 
уже бывший посол Азербайд-
жана в России.
Сам Полад Бюль-Бюль оглы 
также внес большой вклад 
в развитие музыки родной 
страны.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Согласно исследованию, 
64 процента москвичей стал-
кивались с попытками ки-
бермошенничества. Вчера 
об этом рассказали в Депар-
таменте информационных 
технологий столицы. 

Жертвами злоумышленни-
ков, согласно данным опроса, 
стали 10 процентов респон-
дентов. Самым частым спосо-
бом обмана стали телефон-
ные звонки. Также среди рас-
пространенных видов мошен-
ничества — сообщения 
в мессенджерах и социальных 
сетях, СМС, электронные 
письма и фейковые предложе-
ния в интернете. 
Совместно с Главным управ-
лением МВД по Москве Де-
партамент информационных 
технологий организовал про-
ект «Перезвони сам». Руково-
дитель проекта Валентина 
Шилина отметила, что уже 
более полутора лет «Перезво-
ни сам» помогает распозна-

вать мошеннические схемы 
и защищаться от них. На веби-
нарах и очных мероприятиях 
эксперты разбирают ситуа-
ции, отвечают на вопросы 
и рассказывают о способах за-
щиты. 
— Сейчас на странице проек-
та есть записи 13 прошедших 
вебинаров и анонсы предсто-
ящих событий. Всего за время 
существования проекта с по-
лезными материалами и ин-
струкциями ознакомились 
более 845 тысяч человек, — 
рассказала Шилина. 
Полезную информацию о пра-
вилах цифровой безопасно-
сти также предоставляет про-
ект «Безопасность в интерне-
те» на официальном сайте 
мэра Москвы mos.ru. Там со-
браны полезные рекоменда-
ции о том, как обезопасить 
себя, работая с электронной 
почтой, совершая онлайн-по-
купки и общаясь в соцсетях. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Исполнили нашу классику по-сербски
В пятницу на форуме-фести-
вале «Территория будущего. 
Москва 2030» в парке «Заря-
дье» прошел Юношеский ор-
кестровый фестиваль. Кор-
респондент «ВМ» пообщался 
с сербскими музыкантами, 
приехавшими в столицу.

В парке собралось много же-
лающих услышать живое ис-
полнение композиций Петра 
Чайковского, Александра Бо-
родина, Дмитрия Шостакови-
ча и других. Эта музыка звуча-
ла на императорских балах, 
была неотъемлемой частью 
любого светского собрания. 
Эти мелодии актуальны и по 
сей день во всем мире. Так, 
сербский дирижер Белград-
ского юношеского оркестра 
Вук Волков-Попович расска-
зал, что благодаря прошлому 
своих предков полюбил клас-
сическую музыку.
— Когда мне было около пяти 
лет, родители привезли меня 
к бабушке и дедушке в Нови-

Сад. Они были музыкантами 
старой школы: дедушка — 
джазовым исполнителем, 
а бабушка училась в Санкт-
Петербурге и была хормейсте-
ром, — рассказывает Вук. — 
Благодаря их стараниям я по-
знакомился с композиторами 

Сергеем Рахманиновым, Ни-
колаем Римским-Корсаковым 
и другими. 
Белградский коллектив дири-
жер основал два с половиной 
года назад.
— С этого момента мы испол-
няли музыку российских клас-

сиков, — говорит Вук. — У мно-
гих участников есть русские 
корни, для них исполнение 
музыки великих дирижеров — 
это особая честь и признание 
своей любви к стране. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

16 августа. Дирижер Вук Волков-Попович на Юношеском 
оркестровом фестивале в Москве

ЮРИЙ БАШМЕТ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕСТИВАЛЯ 
ЮНОШЕСКИХ ОРКЕСТРОВ

Снова в Москве выступают мо-
лодые талантливые музыкан-
ты из разных стран мира. 
Прошли новые творческие от-
крытия и достижения. Многие 
ребята приехали в Москву 
в первый раз, и я уверен, что 
для них участие в репетициях 
и концертах фестиваля стало 
огромным событием в жизни. 
Я хочу, чтобы молодые музы-
канты обретали крылья, чтобы 
через этот творческий процесс 
они становились хорошими 
людьми. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят певица Мари Карне и трио Даниила Крамера, которые выступили с концертом «Ночь джаза в метро» на станции «Маяковская» Москов-
ского метрополитена. Мероприятие прошло в ночь на 17 августа, сразу после закрытия. Такой необычный концерт собрал более 200 зрителей. В пригласительных 
билетах был прописан особый дресс-код — гости должны были прийти в белом. В вестибюле метро поклонников джаза встречали молодые артисты московских теа-
тров, которые придумали специальное поэтическое приветствие. Около турникетов установили бар с напитками и кофе для тех, кто устал и хочет взбодриться. Для 
того чтобы концерт прошел в безопасной обстановке, на рельсах «застыли» составы поездов. Станция метро «Маяковская» уже давно стала центром притяжения 
важных мероприятий. Эта история уходит корнями в прошлое. Например, 6 ноября 1941 года здесь проходило заседание Моссовета, накануне знаменитого ноябрь-
ского парада. На платформе тогда выступал председатель Совнаркома Иосиф Сталин, а после для участников торжественного заседания состоялся концерт. На тот 
момент «Маяковская» была самой глубокой станцией метро, ее выбрали в целях безопасности. Здесь же было и временное бомбоубежище. 

Иранские художники смогли передать 
суровость русской зимы
В музейно-выставочном ком-
плексе Академии акварели 
и изящных искусств Сергея 
Андрияки в рамках Между-
народного фестиваля «Узоры 
дружбы» открылась выстав-
ка картин.

Экспозицию составили 240 
лучших работ молодых худож-
ников — 100 от российских 
и 100 от иранских, а осталь-
ные — произведения извест-
ных мастеров обеих стран. 
— Мой внук Григорий учится 
в художественном классе, по-
этому нам было интересно по-
смотреть на картины иран-
ских художников. Эта живо-
пись оригинальна, но у нас ее 
почти нигде не увидишь, а тут 
подвернулась такая возмож-
ность, — поделилась посети-
тельница выставки Елена Ор-
лова. 
Российские художники стара-
лись передать уникальность 
иранской культуры, изобра-
жая девушек в национальных 
костюмах, натюрморты с тка-
нями и гобеленами. Иранские 
мастера тоже прониклись рус-

ской культурой и запечатлели 
суровую зиму, девушек в ко-
кошниках. Особое внимание 
привлекают портреты извест-
ных личностей обеих стран. 
— Первое место с российской 
стороны заняла художница 
Светлана Зубарева с карти-
ной «Мавзолей Фатимы Масу-

ме», выполненной акварелью. 
От Ирана первое место взяла 
Фатемэ Аштиани с работой 
«Санкт-Петербург», — расска-
зал ведущий специалист му-
зейно-выставочного ком-
плекса Борис Шаров. 
Организаторы отметили, что 
фестиваль посвящен памяти 

ректора академии Сергея Ан-
дрияки. Его картины выстав-
лены в одном из залов. 
Выставку можно будет посе-
тить до 15 сентября, а потом 
коллекция отправится в дру-
гие города России и Ирана.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Сотрудники стали 
чаще соглашаться 
на переработки.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Думаю, что речь идет о при-
верженности трудовой этике, 
что хорошо в рамках произ-
водственного процесса. Если 
сотрудник выполняет просьбу 
начальства, а также обязан-
ности вне должностной ин-
струкции, значит, он держит-
ся за свое рабочее место. Та-
кой коллектив — это единое 
целое, все друг другу помо-
гают ради общего успеха. 
Своеобразная вовлеченность 
в корпоративную культуру — 
это уже признак того, что со-
искателю нравятся свои обя-
занности. Значит, сотрудник 
получает хорошую зарплату 
и ценит свою работу.

ИРИНА КРИВОШЕЙ
ЮРИСТ

В целом эта традиция, когда 
работник выполняет задачи 
сверх нормы, не очень хоро-
шая. Сотрудники из-за потра-
ченного времени на непро-
фильные задачи потом пыта-
ются компенсировать это во 
время исполнения своих обя-
занностей. Впоследствии та-
кой режим может стать при-
чиной ухудшения отношений 
с работодателем. Предполага-

ется, что начальник будет по-
ощрять самоотверженность 
подопечных. Но при этом на-
ниматель не всегда за это до-
плачивает. Считается, что не-
выполнение обязанностей — 
признак плохого труда. Дока-
зать, что босс принуждал 
к увеличению рабочего вре-
мени за пределами графика, 
почти невозможно.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Считаю, что такая тенденция 
скорее негативно скажется на 
отношениях соискателя и на-
нимателя. Изначально со-
трудник, выполняющий обя-
занности вне должностной 
инструкции, может быть даже 
доволен такой ситуацией, как 
и начальник. Однако спустя 
время в таких отношениях 
случится конфликт, который 
повлечет за собой развал всех 
договоренностей. В итоге все 
закончится тем, что сотруд-
ник уволится. Часто бывает, 
что на работу устраивают сво-
их родственников или друзей. 
С такими коллегами может 
последовать не просто разрыв 
трудового договора, а завер-
шение личных отношений.

60 процентов работников относятся лояльно к выпол-
нению обязанностей вне должностной инструкции. Та-
ким результатом опроса поделился портал по поиску 
работы. Респонденты отмечают, что готовы безвоз-
мездно соглашаться на дополнительные поручения.

вопрос дня

Подготовил АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Мастер-класс
«Как победить кадровый 
голод в 2025 году: 
фишки, секреты, 
актуальные лайфхаки»

 Павелецкая
Шлюзовая наб., 8, стр. 1
«Академия Стратег»
20 августа, 18:00, бесплатно
В рамках мероприятия опытный 
эксперт расскажет, как по-
строить стратегию по решению 
вопроса нехватки кадров 
в актуальном будущем и как 
не зависеть от профессионалов. 
А еще подскажет, где искать 
сотрудников и как сделать так, 
чтобы они выбрали именно вас, 
как работодателя.

Вебинар
«Права на бренд 
компании: 
как их защитить?»
https://pravo.cliff .ru/seminars/
seminars_423.html
20 августа, 11:00, бесплатно
В рамках мероприятия спикеры 
объяснят, что такое товарный 
знак и как его защитить. Экс-
перты расскажут, как правильно 
зарегистрировать свой бренд 
и избежать негативных по-
следствий. Участники разберут 
основы законодательства 
и ознакомятся с правилами 
юридической защиты и борьбы 
в случае нарушения прав на то-
варный знак.

деловая афиша

Родился драматург, собаки совершили космический полет 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происходи-
ли в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1806 год.Шлюп «Надежда» 
под командованием Ивана 
Крузенштерна вернулся 
в Кронштадт, полностью за-
вершив первое русское кру-
госветное плавание.

1905 год.В Российской им-
перии принят манифест 
об учреждении законосове-
щательной Государственной 
думы.

1937 год.Родился драма-
тург, прозаик, публицист 
Александр Вампилов. Среди 
его известных пьес: «Проща-
ние в июне» (1964), «Старший 
сын» (1965), «Утиная охота» 
(1967).

1951 год.Родился актер, за-
служенный артист РФ Вла-
димир Конкин. Известен 
по ролям в фильмах «Как за-
калялась сталь» (1973), 
«Аты-баты, шли солдаты…» 
(1976), «Место встречи изме-
нить нельзя» (1979).

1960 год.Советский косми-
ческий корабль с собаками 
Белкой и Стрелкой на борту 
совершил суточный полет 
с возвращением на Землю.

1991 год.Начался Августов-
ский путч — попытка госу-
дарственного переворота 
в Советском Союзе.

2005 год.Начало первых 
в истории совместных воен-
ных учений России и Китая — 
«Мирная миссия — 2005».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

1960 год. Собаки Белка и Стрелка, совершившие первый 
орбитальный полет с успешным возвращением на Землю 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

● Куплю квартиру и/или комнату. 
Наличные. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
6/IХ Открытие 98-го сезона.Пре-
мьера Кабаре Пушкин. 7/IХ в 13 ч. 
и веч. премьера Кабаре Пушкин. 
8/IХ в 13 ч. и веч. премьера Каба-
ре Пушкин. 10/IХ Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 
12/IХ Бег. 13/IХ Юнона и Авось. 
14/IХ в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 15/IХ Доходное место.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Мос кве (филиал Российского 
национального музея музыки). 
Кудринская пл., 46/54.
✆ (495) 605-65-15, (915) 168-07-14. 
15/IХ в 16 ч. Владимир Скомо-
рохов (фортепиано). Концерт 

«В русском стиле» (три юби-
лея). М. И. Глинка (220 лет), 
М. П. Мусоргский (185 лет), 
Н. А. Римский-Корсаков 
(180 лет). В программе музыка 
Глинки, Мусоргского, Римского-
Корсакова. 
ЦКИ «Меридиан». 
Малый зал. 
Ул. Профсоюзная, 61 
(ст. м. «Калужская», 
«Воронцовская»). 
✆ (915) 168-07-14). 
27/VIII веч. Открытие ново-
го сезона-2024/2025. «Му-
зыка кино». Концерт ко Дню 
российского кино. Песни 
и мелодии из отечественных 
кинофильмов и телесериалов. 
В концерте примут участие 
артисты Творческого объеди-
нения Владимира Вексель-
мана.

АЛЕКСАНДР ПИКАЛЕВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ 
АКАДЕМИИ АКВАРЕЛИ И ИЗЯЩНЫХ 
ИСКУССТВ СЕРГЕЯ АНДРИЯКИ

Очень интересно переплетает-
ся российский и иранский ор-
наменты. Наша выставка по-
могла странам больше узнать 
о культурных традициях друг 
друга. Многие иранцы посети-
ли Россию, чтобы потом вло-
жить свои впечатления в ито-
говую картину. Конечно же, 
этот проект помог укрепить 
нашу дружественную связь. 
В будущем мы планируем со-
вместные выставки и с други-
ми странами: Ираком, Саудов-
ской Аравией и Египтом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 августа. Ведущий специалист музейно-выставочного 
комплекса Академии акварели и изящных искусств Сергея 
Андрияки Борис Шаров. Фото: Екатерина Хорошилова

Прощай, Делон, 
любимец мира...  

Вчера утром мировые СМИ взорвала 
новость о смерти Алена Делона — ак-
тера, которого знал и любил весь мир. 
Ему было 88, в последние годы он го-
ворил о смерти куда чаще, чем о кино. 
Собирая остатки воли и ума, подто-
ченные тяжелой болезнью, благород-
но постаревший Делон грезил и до-
бровольным уходом из жизни, пони-
мая, как важен финальный аккорд 

в любой судьбе. Он, бывший секс-символом десятки лет, 
объектом сладких женских грез и мужской зависти, меч-
тал остаться в памяти людей блистательным красавцем 
и талантливым лицедеем и боролся за это право с самой 
судьбой. И если и проиграл ей, то совсем чуть-чуть… 
Хулиган, гуляка, чье детство после развода родителей бы-
ло таким непростым, а молодость растворилась в смрад-
ных кабаках Парижа, Ален Фабьен Морис Марсель Делон 
ощущал в своих венах взрывную корсиканскую кровь от-
ца и организующую немецкую кровь матери. Эта двой-
ственность определила в его жизни 
многое, а может, и все. Служа в мор-
флоте, 18-летний матрос Делон, участ-
ник знаменитой кровавой схватки 
при Дьенбьенфу, снискал себе славу 
хладнокровного бойца, а треть време-
ни провел на гауптвахте. Потом все 
решил случай — знакомство с актера-
ми, обаятельная улыбка, первая проб-
ная роль... А далее был выход на опре-
деленную высоту и существование на 
ней без снижения планки. Делон имел 
скандальную славу, но в итоге прожил 
жизнь — по крайней мере звездную ее 
часть — не без скандалов, но в атмо-
сфере всепрощения: его так любили, 
что отпускали ему все грехи. 
Делон снялся в огромном количестве фильмов, включая 
российский «Тегеран-43», поражая всех совмещением 
фантастической красоты и мощного таланта. Ему стори-
цей отсыпали при рождении и того и другого. Имя его 
знали на всех континентах, ведь и красота его была уни-
версальна, и герои понятны для всех при всей сложности: 
если они были положительными, то почти всегда имели 
некую червоточинку, если отрицательными — обладали 
дьявольской притягательностью. И чем прекраснее был 
на экране Делон, тем острее игрался им внутренний кон-
фликт героя. Его снимали великие Лукино Висконти 
и Микеланджело Антониони, и имя Делона в титрах обе-
спечивало кассу. Но профессиональными наградами он 
избалован не был. Парадокс: самую крупную из них, пре-
мию «Сезар», он получил за «Нашу историю», отвратного 
героя которой зрители невзлюбили.  
...Он ушел, изможденный конфликтами детей, устав от 
этого мира, запутавшийся в политических событиях. Но 
с его смертью все наносное и странное отпало от этой ко-
лоссальной фигуры, как шелуха. «Ален Делон не пьет оде-
колон», пел «Наутилус Помпилиус». Закончилось что-то 
очень большое и важное. Будем помнить... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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